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Una vez más, a través de serCapaz te 
acercamos al complejo mundo de la 
discapacidad, intentando dar cuenta de 
nuestros esfuerzos y trabajos, de nuestras 
reivindicaciones, éxitos y, también, de nues-
tras carencias. Sin perder de vista nuestro 
objetivo primordial de informar sobre las 
diversas cuestiones que la actualidad nos 
impone, también queremos que la revista 
entretenga y sirva de vehículo cultural.

En este número te contamos un proyecto de 
vital importancia, que desde Asturias hemos 
puesto en marcha para prevenir y detec-
tar la violencia contra las mujeres con 
discapacidad, para lo cual contamos con el 
patrocinio de Fundación “La Caixa”.

Asimismo, queremos destacar el gran éxito 
que supuso la campaña de concienciación 
de respeto a las plazas reservadas, grA-
CiAS Al Apoyo dE todoS, incluidos los 
ayuntamientos de Oviedo, Gijón y Avilés, 
así como la totalidad de los medios de 
comunicación, que han desempeñado 
un inestimable papel en la difusión de la 
misma.

la celebración del Día Mundial de las En-
fermedades Raras, en la que participaron 
un importante número de nuestras asocia-
ciones, también merece una mención espe-
cial en este número.

Finalmente, en estos momentos en que atra-
vesamos una delicada situación económica 
general, hemos querido contrastar la opi-
nión del Presidente de COCEMFE, Mario 
García Sánchez, para conocer de primera 
mano su visión acerca de la situación actual 
del tercer sector, al tiempo que repasa la 
historia de la Confederación.
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A S O C I A C I O N E S

A C C u - A S T u r I A S

YA ES UNA REALIDAD
LA UNIDAD MONOGRÁFICA EN EL HOSPITAL DE CABUEÑES

el Salón de Actos del 
centro hospitalario 

fue el lugar elegido para 
dar a conocer su puesta 
en marcha. Los encar-
gados de hacerlo fueron 
además del Gerente del 
Hospital de Cabueñes, 
Juan martínez cossent, 
los doctores francisco 
román y cristina saro, 
coordinadores del ser-
vicio. Como invitado de 
honor, acudió el doctor 
carlos taxonera samsó, 
Jefe del Servicio del Apa-
rato Digestivo del Hospi-
tal Clinico San Carlos, en 
Madrid. En representación de ACCU-Asturias asistió 
La Vicepresidenta, de la Asociación Luisa ana de al-
bornoz, acompañada de varios miembros de la Junta 
Directiva y de un nutrido grupo de asociados. Algunos 
medios de comunicación y diversos facultativos de 

El pasado 17 de diciembre, se inauguró de forma oficial la Unidad Monográfica de E.I.I. en 
el Hospital de Cabueñes, en Gijón. Con esta inauguración, culmina una de las aspiraciones 
más anheladas por todos nosotros: la puesta en marcha de estas Unidades en los tres princi-
pales hospitales de Asturias.

distintas especialidades médicas llenaban las butacas del 
Salón de Actos.

A pesar del poco tiempo que lleva funcionando la Unidad, 
en la Asociación ya hemos detectado las ventajas de su 
funcionamiento, y la comodidad que supone para el enfer-
mo y que la Doctora Cristina Saro explica en la siguiente 
entrevista.

Presentación de la U.M de Cabueñes. Imagen Manuel Costa.
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A C C u - A S T u r I A S

ENTREvISTA CON LA DRA. CRISTINA SARO

Dra. Cristina Saro. Coordinadora del Servicio. Imagen Manuel Costa.

haber consultas de enfermería para 
informar a los pacientes sobre as-
pectos concretos de la enfermedad, 
siempre citadas por la propia Unidad 
y no a demanda de los enfermos.

P.  ¿Quiénes integran la Unidad Mono-
gráfica del Hospital de Cabueñes?
El Doctor Román, la Doctora Saro y 
la enfermera Maribel Lijó

P.  ¿En qué consiste la Unidad
Monográfica?
En esta unidad se da una atención 
especializada e integral a los pacien-
tes de E.I.I. sólo en horario laboral 
y cuando estén disponibles todos los 
miembros de la Unidad.

P.  ¿Qué ventajas tiene para los enfermos 
la creación de la Unidad Monográfica?
No sólo se atiende al paciente con 
la Urgencia necesaria sino que se 
presta atención telefónica. Además 
en un futuro, se pretende dar aten-
ción telemática. También se facilita 
información por parte del servicio de 
enfermería y atención especializada 
e integral a todos los pacientes, in-
dependientemente del lugar hospita-
lario en el que se encuentre.

P.  ¿Cómo se pautan ahora las consul-
tas con el especialista de digestivo de la 
unidad, dejará el paciente de pasar con-
sulta con el médico, y será ahora una 
enfermera con quien pase consulta? 
No, las citaciones son iguales, esto 
no hemos podido cambiarlo, aunque 
sería deseable. Hemos dejado dos 
huecos diarios para consultas urgen-
tes que citamos nosotros en función 
de las llamadas telefónicas que re-
cibamos en la Unidad. Las consul-
tas con enfermería dependen de los 
tratamientos con inmunomodulado-
res, sólo para confirmar durante las 
primeras semanas, que no se produ-
cen complicaciones. También puede 

No sólo se atiende al paciente con la 
Urgencia necesaria sino que se presta 
atención telefónica. Además en un futu-
ro, se pretende dar atención telemática. 
También se facilita información por par-
te del servicio de enfermería y atención 
especializada e integral a todos los pa-
cientes, independientemente del lugar 
hospitalario en el que se encuentre.

el número de teléfono de la unidad 
monográfica es el 985 185 459.

P.  ¿Entonces, ya no es preciso pasar por 
urgencias, si se presenta un brote? 
En horas fuera del horario laboral, si, 
tendrán que acudir a Urgencias, el 
resto de casos se asumen en la Uni-
dad previa llamada telefónica. En el 
caso de que el paciente entre en bro-
te en fin de semana tendrá que acu-
dir a Urgencias o esperar al lunes. 

P. ¿Se atenderán o coordinaran desde 
esta Unidad a los pacientes que además 
de E.I.I., padecen otras patologías asocia-
das como la espondilitis, o la artritis?
R. Esto, todavía no está resuelto, ya 
que no depende sólo de nuestra Uni-
dad, sino que tenemos que ponernos 
de acuerdo con el resto de los Servi-
cios implicados.

P. ¿Qué debe hacer un enfermo de EII si 
se encuentra mal? 
Llamar por teléfono en el horario es-
pecificado en la hoja informativa que 
estamos dando a todos los pacientes. 
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A S O C I A C I O N E S

A L A S

soBre eL campus 
de eXceLencia
Bajo el título “Ad Futurum. Del XVII al 
XXI: Proyectando nuestra Tradición ha-
cia el Futuro” la Universidad de Ovie-
do fue una de las 9 Universidades en 
obtener en 2009 la acreditación de 
Campus de Excelencia Internacional, 
una iniciativa que tiene como objetivo 
la modernización, la especialización 
y la internacionalización del sistema 
universitario español.

El Campus de Excelencia Interna-
cional de la Universidad de Oviedo 
integra a más de 200 instituciones, 
entidades y empresas regionales, na-
cionales e internacionales. Con este 
proyecto se pretende impulsar un 
verdadero Ecosistema Asturiano del 
Conocimiento, comprometido con 
la sociedad, inclusivo y abierto a los 
ciudadanos en cualquier momento 
de su trayectoria vital y profesional. 
La Asociación Lúpicos de Asturias ha 
mostrado su adhesión desde el inicio 
al proyecto en general y al Clúster de 
Biomedicina y Salud en particular.

Y EL CAMPUS DE EXCELENCIA 
ADHESIÓN AL CLÚSTER DE BIOMEDICINA Y SALUD

 LA ASOCIACIÓN DE LÚPICOS DE ASTURIAS 

Ad Futurum apuesta por lograr una internacionalización y una proyección exterior 
que atraiga a estudiantes, profesores e investigadores extranjeros. Se compro-
mete, además, con el desarrollo de una investigación de alta calidad, creativa y 
multidisciplinar, implicada en la resolución de los problemas de su entorno.

Nélida Gómez Corzo. Presidenta de Alas.
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A L A S

El Clúster de Biomedicina y Salud se organiza como 
punto de encuentro en torno a un área de gran re-
conocimiento y potencial en la región. Además de los 
grupos de investigación más relevantes, el Clúster re-
úne empresas, fundaciones, administraciones públicas, 
agentes sociales y el conjunto de la red hospitalaria del 
Principado.

El Clúster se plantea como una herramienta muy útil 
para potenciar en la región un marco para desarrollar 
actividades de cooperación y puntos de encuentro entre 
los distintos agentes sectoriales: empresas, centros de 
investigación y formación, e instituciones.

eL cLÚster de Biomedicina Y saLud

Dentro de las acciones de coopera-
ción se ha dado inicio a un ciclo de 
encuentros interdisciplinares entre 
los principales agentes involucrados 
para cada una de las 5 líneas de ex-
celencia detectadas. 

El pasado día 2 de Febrero se ce-
lebró, con participación de ALAS la 
jornada alrededor de la investiga-
ción en Desarrollo y Degeneración 
Cerebral. 

La jornada se desarrolló durante 
toda la mañana en el Edificio Seve-
ro Ochoa de Oviedo y por ella pa-
saron hasta 50 asistentes. De ellos, 
expusieron sus proyectos e intereses 
3 empresas, 4 asociaciones de enfer-
mos y 17 grupos de investigación. 

El conjunto de exposiciones, entre ellas la de ALAS, se encuentra 
disponible en: http://cei.uniovi.es/biomedicina/jornadas/l2 
Un video-resumen estará disponible en: www.uniovi2masd.com

cicLo de primeras Jornadas sectoriaLes: L2 desarroLLo Y deGeneraciÓn GeneraL

El Clúster de Biomedicina y Salud 
persigue con esta acción descubrir 
sinergias y problemas comunes y 
ahondar en una agregación estraté-
gica que dote de visibilidad y permita 
concurrir conjuntamente a nuevas 
convocatorias de financiación. 

Así, varios grupos manifestaron la ne-
cesidad de desarrollar modalidades 
de colaboración atractivas para la 
empresa. Las Asociaciones de afec-
tados incidieron en su disposición 
a participar activamente en todo el 
proceso de investigación y abogaron 

por que las enfermedades y su im-
pacto social sean considerados des-
de una perspectiva más amplia. Se 
dieron a conocer finalmente las nue-
vas infraestructuras y competencias 
tecnológicas relevantes que ofrecen 
Universidad y socios regionales del 
Clúster. 

Como un primer fruto se recibieron 
31 solicitudes para explorar colabo-
raciones en encuentros bilaterales, 
así como varias propuestas temáticas 
para próximas actividades. 

serCapaz 7
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A S O C I A C I O N E S

A M D A S  L A  F O N T E

La constitución lo dice y 
muchas leyes posterio-

res (Ley de barreras 1995) 
que explican cómo se debe 
cumplir. Pero este derecho 
fundamental que aparen-
temente todos deberíamos 
disfrutar es un derecho de 
unos pocos.

En la vida diaria una per-
sona con discapacidad 
para lograr su integración 
e igualdad debe tener a su 
disposición locales de ocio 
adaptados, tiendas y cen-
tros comerciales que sigan 
las normas de accesibilidad, 
cines, teatros, museos, etc. 
Tiene que poder ir a com-
prar ropa cuando quiera y 
poder entrar en un proba-
dor, puede ir a tomar un café 
a una cafetería y poder ir al 
baño si así lo precisa, debe-
ría poder llevar a sus hijos al 
colegio o ir a verles jugar al 
futbol los domingos.

Amdas la Fonte junto con 
otras muchas asociaciones 
luchamos día a día porque 
las leyes se cumplan, porque 
personas con discapacidad 
tengamos acceso a los mis-
mos lugares que el resto de 
ciudadanos como dice la 
Constitución Española, pero 
aún así todavía se inauguran 
muchos locales sin cumplir 
dichas leyes y lo que es peor 
que la administración no 
controle que se cumplan.

Pero también en nuestro 
esfuerzo nos encontramos 
con personas con ganas 

de ayudar y con ganas de 
hacer las cosas bien. Es el 
caso de mª José carús una 
persona que un día se lan-
zó a la gran aventura de 
abrir su propia peluquería 
y nuestra gran sorpresa fue 
cuando descubrimos que 
pensó en todas las mujeres 
y adaptó la peluquería para 
que tod@s sin excepciones 
podamos entrar a mejorar 
nuestra imagen. 

La gente no se da cuenta, 
pero para nosotras es muy 
importante ir a la pelu-
quería para «vernos bien». 
Como muchas gijonesas, 
Mercedes Vieites salió un 
día por la mañana de su 
casa de (Avilés) pese al 
chaparrón que caía, para 
«teñir y cortar». Mercedes 
no es una clienta cualquie-
ra. La peluquería a la que 
va, tampoco. El estableci-
miento, ubicado en la calle 
Pelayo de Gijón, es uno de 
los primeros de Asturias ha-
bilitado para recibir clientas 
con «movilidad, reducida». 
Donde podemos hacernos 
desde un corte de pelo, un 
maquillaje o un arreglo de 
uñas pues está pensado 
para poder acceder a todos 
los servicios.

La propietaria del nego-
cio, explica que la idea de 
acondicionar el local para 
las sillas de ruedas surgió 
«al ver las necesidades que 
tenían mis clientas en la an-
terior peluquería que tenía 
en el paseo de la Infancia». 

Por ello, decidió incluir en el proyecto de obra, «una 
rampa de acceso y un baño adaptado para las sillas». 
Otra de las peculiaridades es el lava cabezas, «al cual 
se puede acceder desde la silla de ruedas sin necesi-
dad de tener que mover a la usuaria. 

Una de sus principales clientas, y que contribuyó a la 
sensibilización de la empresaria, fue Sila Murillo, pre-
sidenta de la Asociación de Mujeres Discapacitadas 
(Amdas La Fonte). «Con ella vi que en un local que no 
esté acondicionado se producen varios inconvenientes 
de los que normalmente no te das cuenta», comenta 
María José Carús. «Todo el mundo tiene derecho a 
verse bien y por supuesto las personas que van en silla 
de ruedas también. No es incompatible», añade. Pese 
a llevar poco tiempo abierta, desde principios de año, 
su negocio se ha convertido en un referente para las 
mujeres y hombres con movilidad reducida. Pues la 
peluquería es unisex.

Con este artículo queremos felicitar públicamente a 
mª José carús, y a todos/as esas personas que hacen, 
cada día, un poco más accesibles nuestras ciudades. 
También queremos demostrar que si se quiere todo es 
posible y que no es tan difícil hacer las cosas bien cuan-
do se ponen ganas e ilusión en los proyectos.

"corresponde a los poderes públicos promover las condiciones para que la libertad y la igualdad 
del individuo y de los grupos en que se integra sean reales y efectivas; remover los obstáculos que 
impidan o dificulten su plenitud y facilitar la participación de todos los ciudadanos en la vida políti-
ca, económica, cultural y social.

La constituciÓn españoLa de 1978 en su artícuLo 9, párrafo 2º, dice:

UNA CIUDAD PARA TOD@S PENSANDO EN TOD@S
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A P A C I

APACI cuenta con el apoyo incondicional de 9 volunta-
rios/as, jóvenes estudiantes llenos de entusiasmo y soli-
daridad, que participan en todas y cada una de las ac-
tividades que se realizan en la asociación: Fiesta de la 
Primavera, Rastrillo Benéfico, Campamento de verano, 
Talleres de Apoyo Psicológico, Jornadas Nacionales so-
bre Cardiopatías Infantiles, Concurso de Dibujo Navide-
ño, Convivencia Anual de Navidad, Venta de postales en 
Ikea Asturias, Campañas solidarias.

Queríamos transmitirles que ya forman parte de la gran 
familia de APACI y que "sin ellos no sería posible". Su fide-

lidad es nuestro gran valor. El curso se desarrolló en una de 
las salas del Centro Social de Otero, de 10 a 14 horas, y 
fue impartido por la Psicóloga de la entidad, Elena Bernar-
do, y la Trabajadora Social de APACI, Verónica Gómez.

II CURSO DE FORMACIÓN 
DE vOLUNTARIADO DE APACI

El pasado 19 de Febrero de 2011, APACI 
organizó su II curso de Formación de Vo-
luntariado con el objetivo de favorecer la 
formación y promoción del voluntariado 
con cardiopatías infantiles. Se hizo una introducción sobre lo que es APACI, sus 

principales valores, objetivos, logros y retos de futuro así 
como un breve repaso sobre todas las actividades lleva-
das a cabo en el año 2010. A continuación, la Psicóloga 
de la entidad nos habló de cómo es el día a día de los 
niños/as con cardiopatías y el de sus familias y de cómo 
se ven afectados los distintos ámbitos de su vida diaria, 
para posteriormente finalizar con una serie de dinámicas 
grupales donde se puso de manifiesto la importancia de 
la cooperación y el trabajo en equipo.

El ambiente y la conexión entre los voluntarios/as y las 
profesionales de APACI no pudo ser mejor, lo que facilitó 
el aprendizaje de una manera divertida y amena.
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A S O C I A C I O N E S

A S E M P A

¿Y Ahora qué?
Es eso lo que a todas horas me pregunto cuando veo a 
mi hijo, nuestros hijos, que han llegado o están a punto 
de llegar a la mayoría de edad y hemos de decidir res-
pecto a su educación/formación:

1-. Quedarse en casa, obligándonos a los familiares 
a dejar nuestros trabajos para atender a nuestros hijos 
(aunque no sea la mejor educación para ellos ya que 
no hemos estudiado para ello).
2-. Solicitar plaza en Colegios especializados, aunque 
en la mayoría de las ocasiones no sea el contexto ideal 
para ellos (se crean guetos).
3-. "Pelearnos" para que nos admitan en un Centro 
"normalizado" donde nuestros hijos nunca seguirán el 
mismo ritmo que sus compañeros.

¿Y Ahora qué?
Siempre pensé, quizá llevada por la esperanza, la ilusión 
o tal vez, por qué no decirlo, la negligencia inducida, que 
nunca llegaría este momento.

¿Por qué cuando cumples 18 años, tienes discapacidad y quie-
res seguir formándote no hay un recurso educativo interme-
dio? O te metes en el gueto o te vas para casa.

Puede ser que el pertenecer a una sociedad que se su-
pone moderna, integradora y desarrollada, me hiciera 
pensar que al llegar a este punto (que mi hijo cumpliera 
18 años) las barreras que existían cuando ellos nacieron 
habrían desaparecido.

¿Y Ahora qué?
En nuestros paseos por la calle cuando eran pequeños 
se preguntaban incesantemente si ellos llegarían a tra-
bajar como el dependiente, el conductor de autobús, el 
bombero o el médico al que tan a menudo teníamos que 
visitar. 

Yo, simplemente le miraba y le decía "al menos puedes 
intentarlo, tendrás alguna oportunidad".

¿Y Ahora qué?
Ahora le he mentido, llevada por lo que otros me hicie-
ron pensar que se podría conseguir, por las expectativas 
y promesas que nadie se ha encargado de materializar. 
Ahora, nuestros hijos, ya no tiene ningún lugar al que 
acudir para seguir la formación que con tanto esfuerzo 
personal y familiar hemos conseguido, a menos durante 
los primeros años de su vida.
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¿Y Ahora qué?
¿ahora le tengo que decir que ya 
ha llegado? ¿Qué ya ha terminado 
de formarse?, ¿Qué no hay más fu-
turo para él?, ¿Qué todo el trabajo 
que ha hecho es para llegar a este 
final inconcreto y abrupto?

¿Y Ahora qué?
No estoy dispuesta, no estamos dis-
puestos, no debemos permitir que el 
talento, el esfuerzo y las especiales 
capacidades que poseen se pierdan 
por la dejadez de quién debería ve-
lar porque se cumplieran los dere-
chos de formación, y no se quedaran 
en sueños. ¿es todo política? ¿Qué 
está pasando? El derecho a la edu-
cación no debería estar sólo en ma-
nos de quién solamente dice, cada 
cuatro años, lo que queremos oír, y 
luego se olvida de lo dicho porque 
es más barato.

Ahora os pedimos que nos ayudéis, 
que nos apoyéis, que denunciéis que 
quieren apartar a una parte de la so-
ciedad especialmente vulnerable, y 
que ha luchado por ser parte de esta 
sociedad "normalizada" aunque a ve-
ces haya gente que no quiera ver a 
las personas con discapacidad como 
parte de la misma. Os pedimos que 
pidáis responsabilidades a quienes 
las tienen y que todos consigamos 
que las siguientes generaciones de 
padres e hijos no tengan que pre-
guntarse... ¿Y ahora qué?

Por cierto, soy la orgullosa madre de 
un joven con Síndrome de Down que 
no se resigna a que le cercenen el 
futuro después de todo el tiempo y 
esfuerzo invertido, y que intenta reco-
ger el sentir de los padres y madres 
de personas con discapacidades in-
telectuales y físicas y por supuesto el 
de ellos.

No me resigno a dejar de trabajar 
y quedarme en casa a cuidar de mi 
hijo pero ¿sería esta la mejor op-
ción para su futuro? ¿sería su me-
jor educación?

¿Y Ahora qué? Conclusión
¿dónde quedaron los talleres, 
módulos con adaptaciones cu-
rriculares, profesores de apoyo 
para nuestros hijos?

Si están sanos acudes al Centro 
Educativo que deseas; Si tienes un 
alto Grado de Discapacidad tie-
nes una única alternativa, un Cen-
tro Específico donde todo tipo de 
discapacidades están juntas pero 
¿Y los que quedan en medio...?

Desde ASEMPA varias familias con ni-
ños en edad que rondan los 18 años 
esperamos tener una respuesta ante 
el tema de la falta de recursos educa-
tivos en el Principado de Asturias.

aHora, es cuando necesitamos so-
Luciones. En un futuro no solu-
cionan nada.

maría José, Begoña y marcela.
asempa
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el alcance de este impacto y de los 
cambios que conlleva, depende 

de muchos factores (momento vital en 
el que se encuentra, gravedad de las 
secuelas, historia personal y familiar 
previa, personalidad y sistema de va-
lores, ideas, comprensión del mundo 
que tenía...), tantos como forma parte 
de la complejidad de ser persona.

Por esta misma razón, la vida sexual y 
la afectividad, aspectos integrales del 
ser humano, se pueden ver afectados 
de acuerdo al tipo de secuelas y al 
déficit que presente la persona. Al-
gunas de las secuelas van a interferir 
de una manera evidente en la sexua-
lidad de hombres y mujeres, (altera-
ciones en la movilidad, sensibilidad, 
dificultad para las actividades en la 
vida diaria, aparición de disfuncio-

nes sexuales asociadas...), mientras 
que otras lo harán de manera más 
sutil, (alteraciones en el sentir, de co-
municación, de habilidades de rela-
ción social...).

Desde las Asociaciones y recursos 
de atención al DCA, se abordan 
muchos de los aspectos, abordan-
do en este modo la sexualidad. Sin 
embargo, tenemos la sensación de 
no hacerlo. Muchas veces, porque 
realizamos una intervención parcial. 
Atendemos los sentimientos, la co-
municación, las habilidades sociales, 
las relaciones familiares y de pareja, 
todo ello, pero sin atender la erótica 
que va unida, sin atender a la parte 
de expresión de esa sexualidad.

Cuesta entender porqué cuando ela-
boramos programas de atención "in-
tegrales", cuando nos planteamos 
objetivos de trabajo que buscan la 
normalización de la vida de las per-
sonas con discapacidad y sus familias, 
dejamos a un lado una parte de per-
sona, su sexualidad. Porque si tenemos 
claro que es parte de la salud integral, 
si conocemos su importancia como 
necesidad básica de todos los seres 
humanos, obviamos hablar de ella, ni 
la reconocemos, ni la atendemos.

Algunas de las razones que intentan 
justificar este olvido, pasan por el te-
mor a desencadenar "algo" para lo 
que no estemos preparados. Como 
si por elaborar programas de aten-
ción a la sexualidad se les distrajera 
de otros programas de rehabilita-
ción; se les alterara el funcionamien-
to general o, sorprendentemente, se 
les generara sentimientos de frustra-
ción para ellos y ellas. Parece como 

si hubiera un orden de prioridades 
establecido, en el que la sexualidad 
siempre se queda para después y 
como un tema que debe tratarse por 
especialistas reconocidos.

Detrás de estas razones, muchas 
veces, también está el miedo de los 
propios profesionales a trabajar un 
tema tan íntimo y personal. Miedo a 
lo que nos pueda remover por den-
tro y miedo a enfrentarnos a nuestros 
propios modelos internos, según los 
cuales, puede que pensemos que las 
otras personas que están fuera de la 
"normalidad" no tienen el mismo de-
recho a una sexualidad sana y enri-
quecedora que el resto.

Sin embargo, no se puede conce-
bir una persona sin sexualidad, del 
mismo modo que no se concibe sin 
personalidad, la sexualidad es inhe-
rente al ser humano desde que nace. 
Tampoco existen dos eróticas, una 
normalizada y otra "discapacitada". 
Ni tener una discapacidad implica 
necesariamente una renuncia de 
cualquiera de las dimensiones de la 
sexualidad humana (recreativa, rela-
cional y reproductiva).

La primera idea a cultivar es que 
todas las personas son sexuadas, 
que es imposible no serlo y que hay 
muchas formas de construirse como 
hombre o como mujer. Si de verdad 
nos creemos que no hay una única 
sexualidad, sino que hay sexualida-
des, habrá que hacerlo creíble, en 
todos los frentes y en todos los mo-
mentos, trabajando la sexualidad 
en sus diferentes expresiones. Y una 
buena forma de hacerlo es desde el 
paradigma de la Educación Sexual.

El Daño Cerebral Adquirido (DCA), puede afectar la vida de una 
persona en todas sus esferas, de manera directa o indirecta. Esto 
incluye, evidentemente, la identidad que se tiene de uno mismo, 
el cómo se vive como hombre o cómo mujer, el cómo se vive como 
parte de la sociedad, de una familia, de una pareja, cómo ser 
amante y cómo ser amado o amada.
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el Parkinson es una enfermedad 
neurológica, degenerativa, pro-

gresiva y crónica. Las personas afec-
tadas sufren muchos cambios en su 
vida desde que se les diagnostica y a 
lo largo de su evolución. 

La Terapia Ocupacional es una disci-
plina que se encarga de intentar mi-
nimizar en lo posible el impacto que 
estos cambios producen en la vida 
de la persona con Parkinson y man-
tener una buena calidad de vida. 

El tratamiento desde esta disciplina 
tiene el objetivo general de conseguir 
que la persona con Parkinson man-
tenga en la medida de lo posible  las 
capacidades físicas, psicológicas y so-
ciales retrasando con ello la pérdida 
progresiva de dichas capacidades. 

El Terapeuta Ocupacional juega un 
papel intermedio entre las capacida-
des de la persona para desenvolver-
se con independencia y autonomía 
en la realización de las actividades 
de la vida diaria y las necesidades de 
readaptación en su entorno. 

El tratamiento terapéutico se realiza 
en conjunto con otras disciplinas, 
desde tres ámbitos: cognitivo, físico 
y social. Aunando esfuerzos con ob-
jetivos comunes, teniendo en cuenta 
que las actividades de la vida diaria 
tienen un componente cognitivo, se 
realizan terapias  para trabajar la 
atención, la memoria, la concentra-
ción, la comunicación escrita, oral, 
mímica y la creatividad. Por otro 

lado, en el aspecto físico se realizan terapias rehabilitadoras para trabajar la 
coordinación motora fina y gruesa, la fuerza, la movilidad articular. Desde el 
ámbito social también se trabajan las relaciones interpersonales y el trabajo 
en equipo con talleres de ergoterapia, realizando manualidades y dándose 
apoyos unos a los otros para que el trabajo salga adelante.

La enfermedad de Parkinson no sólo afecta a la persona que lo padece si no 
también a su familia, por eso desde esta disciplina se hace hincapié en acon-
sejar a los cuidadores y a la familia los apoyos y las estrategias necesarias para 
que el enfermo tenga una vida independiente. 

El mejor de los tratamientos es el que se realiza con cariño, apoyo y atención, 
tanto por parte de la familia como de los profesionales que intervienen en su 
día a día. Esta es la mejor forma de combatir el aislamiento y la discriminación 
que muchas veces sufren por parte de la sociedad. 

Cristina González en una sesión de Terapia Ocupacional.

TERAPIA OCUPACIONAL Y PARkINSON
"La enfermedad de parkinson es una desconocida para la mayoría de la sociedad, al igual que la figura del 

terapeuta ocupacional. ambos son conocidos y reconocidos a medida que se interactúa con ellos".

cristina González Gutiérrez. terapeuta ocupacional de parkinson asturias
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Ya son 11 años, los que uma lle-
va realizando su campaña edu-
cativa "Ponte en Mis Zapatos", 
anteriormente llamada "Educar 
en la Diversidad". 

durante todo este tiempo, hemos 
visitado diversos centros de en-
señanza secundaria de Gijón al 
objeto de informar a los alumnos 
sobre las barreras con las que se 
encuentran que tienen las perso-
nas con discapacidad en su día 
a día.

estas dificultades tienen que ver con 
tres elementos esenciales:

Barreras urbanísticas y arquitectónicas.
Barreras de comunicación. 
Barreras sociales. 

Los alumnos de 1º A del Instituto Mon-
tevil, después de haber trabajado estos 
conceptos en los diversos talleres, han 
escrito una carta dirigida a la Sra. Alcal-
desa de Gijón y a los organismos com-
petentes en los que se proponen inicia-
tivas con el fin de facilitar la vida de las 
personas con discapacidad y crear una 
ciudad más accesible e igualitaria.

Me llamo Carlos Huidobro y escribo en 
mi nombre y en el de mis compañeros de 
curso (1º A del Instituto Montevil). Estas 
últimas semanas hemos estado trabajan-
do en unos talleres sobre la discapacidad 
y nos gustaría proponer algunas ideas a 
la Sra. Alcaldesa y sus concejales: Firmado: 

Carlos Alberto Huidobro (Delegado) y David Murias (Subdelegado).

PONTE

Ensanchar las puertas para que puedan pasar las sillas 
de ruedas.

Poner señales acústicas en todos los semáforos de la ciudad 
durante el día.

Hacer obras para que todos los centros públicos y edificios 
de servicios de Gijón tengan rampas y ascensores.

Incorporar barras auxiliares, sensores y quitar los pies de 
los lavabos en los aseos públicos de bares y restaurantes.

Contratar profesores que tengan conocimientos suficientes para 
trabajar con niños con discapacidades sensoriales y psíquicas.

Instalar juegos en los parques para que los niños con discapacidad 
puedan jugar con nosotros.

 Dotar a las bibliotecas de libros en Braille y audio - libros.

Subtitular los programas de la televisión local con letras grandes.

Que existan presentadores que utilicen el lenguaje gestual en 
la televisión local.

Nosotros somos niños y no podemos solucionar estos problemas pero 
por favor, piensen en ellos… Ustedes sí pueden cambiar esta ciudad 
y hacer que sea un lugar mejor para vivir. Muchas gracias.

CARTA A PAz FERNáNDEz FELGUERoSo. Alcaldesa de Gijón

EN MIS 
ZAPATOS
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en ella participaron 33 personas, entre las 
que se encontraba José Vega (Director de la 

Obra Social de Cajastur). Se degustó un sucu-
lento menú propio de estas fechas.

La velada transcurrió en un ambiente cálido y 
agradable, en el que hubo tiempo para el diá-
logo y las risas, y en la que José Vega se entre-
mezcló y dialogó con todos los participantes.

Finalizada la cena se procedió al sorteo de va-
rios regalos donados por nuestros colaborado-
res entre los que se encontraban Theramar, el 
hotel AC de Gijón, el Parador Molino Viejo, Ali-
mentación Coalla, Parafernalia y Mónica Ovie-
do entre otros.

CENA DE CONFRATERNIZACIÓN

Finalizada la cena se procedió al sorteo de varios regalos donados por 
nuestros colaboradores entre los que se encontraban Theramar, el AC de 
Gijón, el Parador Molino Viejo, Alimentación Coalla, Parafernalia...

El pasado Diecisiete de diciembre con motivo 
de las fiestas navideñas, UMA celebró su tradi-
cional cena de confraternización en el Restau-
rante AC de Gijón.

Foto de familia entre los que se encuentran José Vega, Director de la O.S. de 
Cajastur y Mónica Oviedo, Vpta. de Cocemfe Asturias. 
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LA FRATER DEL 
PADRE FRANÇOIS 

50 AÑOS DESPUES DE 
SU FALLECIMIENTO

en 1942, en Francia, el joven seminarista Henri 
François, afectado gravemente por la tuberculosis, 

cuando finalmente es ordenado sacerdote se dedicaba 
a visitar a los enfermos en los hospitales y en sus domi-
cilios, animando a otros enfermos a unirse y no aislarse 
en sus casas. Por primera vez en la historia los llamados 
"asistidos y paralíticos" por aquellos años, hoy personas 
con discapacidad tenían una tarea propia, aquellos que 
sufrían en su cuerpo el dolor y las limitaciones de la en-
fermedad crónica tomaban conciencia de su persona y 
asumían como propia la misión de acompañar en su cre-
cimiento personal y espiritual a otras personas afectadas 
como ellos por la enfermedad y la discapacidad física. 
Su originalidad viene de la personalidad de su fundador 
y de la diferenciación entre movimiento y organización de 
personas con discapacidad.

A través de la relación de persona a persona, de igual a 
igual, los enfermos y discapacitados, vamos asumiendo el 
protagonismo de nuestra propia vida y vamos invitando a 
otros a sumarse en esta tarea nada fácil para algunos. En 
ella somos los mismos enfermos y discapacitados los que 
asumimos la responsabilidad junto con todos aquellos 
que quieran vivir y sentir nuestras mismas aspiraciones.

Oviedo

Fundada por el sacerdote Henri François en 
Verdún (Francia) en 1942, es un Movimiento de 
la Iglesia, enmarcado en el Apostolado seglar 
e integrado en la Acción Católica asumiendo 
así la misión evangelizadora de la Iglesia en el 
mundo de la discapacidad.

Hoy, 50 años después de su muerte, su trabajo ahí está 
dando sus frutos, las personas con discapacidad somos 
capaces de llevar nuestra vida con normalidad total psí-
quicamente, somos los dueños de nuestras vidas, sabemos 
lo que queremos y lo que no, nosotros mismos luchamos 
con los obstáculos que la sociedad aun nos sigue ponien-
do (muchos menos que cuando él comenzó y falleció), y 
como él recomendaba nos agrupamos para intercambiar 
opiniones, luchar juntos contra los obstáculos e injusticias, 
nos reunimos con los poderes públicos para que nos ayu-
den a llanear nuestro camino y así llevar vidas normaliza-
das e independientes, somos participativos en asociacio-
nes de diferentes índoles, ósea, no nos quedamos en casa 
aislados que es lo que el no quería de nosotros.

Nos dejaste, pero ahí esta tu libro, tus cartas a los res-
ponsables de todo el mundo, siempre respetando la li-
bertad y creencias de cada uno. 

No pararás de sonreir viendo que tu esfuerzo, trabajo y 
penurias no fueron en vano.

Padre Henri François.

Aquellos que sufrían en su cuerpo el dolor y las limitaciones 
de la enfermedad crónica tomaban conciencia de su persona y 
asumían como propia la misión de acompañar en su crecimien-
to personal y espiritual a otras personas afectadas como ellos 
por la enfermedad y la discapacidad física.

ana mª Boullosa García
presidenta de frater asturias
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El miércoles 27 de Abril se celebró un año más, el Día Nacional de la Fibrosis Quística. 

DÍA NACIONAL DE LA FIBROSIS QUÍSTICA
ACTOS CONMEMORATIvOS PREvIOS

con tal motivo desde la asociación asturiana con-
tra la fibrosis Quística se llevaron a cabo una serie 

de actos conmemorativos cuyo objetivo general es divul-
gar la existencia y características de la Fibrosis Quística, 
sensibilizar a la población y también gestionar y captar 
fondos que permitan seguir desarrollando los servicios y 
programas que se prestan desde la Asociación.

Como antesala de la celebración de este día, el 9 de 
Abril por la mañana se realizaron en la Plaza del Instituto 
(Parchis) en Gijón una serie de actividades que consistie-
ron en:

mesa informatiVa
En ellas se repartieron folletos informativos, así como otros 
materiales divulgativos. Se trató de informar a la ciudada-
nía con nuestra presencia en las calles sobre la Fibrosis 
Quística. Es necesario que sepan en qué consiste y lo que 
supone para las personas que conviven con ella.

sueLta de GLoBos 
Consistió en una suelta de globos con los colores de la 
asociación con el fin de hacernos visibles.

reGaLo de pomperos
Como ya sabéis el lema de la asociación es "Tu respiras 
sin pensar yo sólo pienso en respirar". General de Jugue-
tes, una fábrica de Juguetes de Asturias, nos ha donado 
250 juguetes para hacer pompas, haciendo un símil con 
los ejercicios respiratorios que los afectados deben reali-
zar diariamente para poder respirar mejor. 

entreGa de pLantas autÓctonas
Se obsequió a la gente que se acercó a nuestra mesa 
con una planta autóctona. El crecimiento de estas plan-
tas simbolizará el crecimiento y mejora de los niños y 
jóvenes afectados de Fibrosis Quística.

espicHa de confraterniZaciÓn de Los socios
Para finalizar la mañana, se celebró una comida con to-
dos los socios y acompañantes con el fin de compartir 
momentos de ocio y motivar a la participación.

el pasado día 18 de Diciembre de 
2010 se celebró una Asamblea 

Extraordinaria en la que entre otros 
temas se elige a la nueva presidenta 
de la asociación. La nueva presidenta 
es natalia Gutiérrez alvarez, madre 
de uno de los afectados de Fibrosis 
Quística de nuestra asociación.

Hasta este día la vicepresidenta Noe-
lia Espina González desempeñó las 
funciones propias de su cargo y las 
de presidenta en funciones, después 
de que el anterior presidente Sergio 
Benítez Méndez dejara su cargo. 

Despedimos con agradecimiento a 
nuestro anterior presidente y la nue-
va Junta Directiva seguirá trabajan-
do para conseguir nuestros objetivos 
con la colaboración de todos nues-
tros asociados y el apoyo de la socie-
dad en general. 

estamos a vuestra disposición en la nueva dirección:
Hotel de Asociaciones de COCEMFE-ASTURIAS, despacho 7

Avenida de Roma Nº 4 - Oviedo

CAMBIO EN LA PRESIDENCIA DE 
LA JUNTA DIRECTIvA Nueva Junta Directiva de Fibrosis Quística de Asturias.
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una de las reivindicaciones lleva-
das a cabo desde nuestra Aso-

ciación tiene que ver con la creación 
de las Unidades para afectados por 
la Esclerosis: cómo se pueden afron-
tar los problemas del día a día y me-
jorar la calidad de vida de afectados 
y familiares. 

Con estas Jornadas la asociación 
ha querido poner de manifiesto que 
estas Unidades existen, y también en 
otros países europeos, cubriendo con 
efectividad las múltiples necesidades 
que tienen nuestros afectados y las 
dificultades que encuentran a la hora 
de ejercer su derecho a una evalua-
ción, diagnóstico y tratamiento en 
un entorno que les proporciona una 
atención multidisciplinar. Los diferen-

tes profesionales que han intervenido 
han hecho una exposición exhaustiva 
de la forma en que llevan a cabo su 
atención en las Unidades ya creadas, 
coordinando esfuerzos y criterios.

Por otra parte los especialistas, neu-
róloga, neumólogo, nutricionista, 
rehabilitadora y psiquiatra de los di-
ferentes Hospitales de nuestra comu-
nidad, así como trabajadora social y 
médico de familia, han expuesto con 
claridad la necesidad de una aten-
ción integral para los afectados de 
ELA, cuál sería el entorno más ade-
cuado y las diferentes y mejores op-
ciones para llevarlas a cabo.

Asimismo hemos tenido la oportuni-
dad de ponernos al día en los avan-

ADELA-CV organizó las III Jornadas Internacionales sobre la 
ELA, bajo el lema “Nuevos avances en el cuidado y tratamiento 
de la Esclerosis Lateral Amiotrófica”. El salón de actos del Con-
sorcio Hospital General Universitario de Valencia acogió este 
encuentro en el que se abordaron las últimas novedades sobre 
la enfermedad, aportando luz y esperanza a los asistentes.

NUEvOS AvANCES 
EN EL CUIDADO Y TRATAMIENTO DE LA ELA

ces en la investigación, ventilación y 
manejo de secreciones y tratamien-
tos experimentales que se realizan 
relacionados con esta enfermedad. 
Han intervenido profesionales que 
realizan investigación en diferentes 
aspectos, y todos ellos nos han de-
mostrado que, con su trabajo, están 
poniendo las bases para que en un 
futuro, esperamos no lejano, esta pe-
queña llama de esperanza que han 
encendido aporte luminosidad y que 
nuestros afectados pasen a ser en-
fermos crónicos, con el consecuente 
tratamiento.

Por otra parte los especialistas, 
neuróloga, neumólogo, nutricio-
nista, rehabilitadora y psiquiatra 
de los diferentes Hospitales de 
nuestra comunidad, así como tra-
bajadora social y médico de fami-
lia, han expuesto con claridad la 
necesidad de una atención integral 
para los afectados de ELA, cuál se-
ría el entorno más adecuado y las 
diferentes y mejores opciones para 
llevarlas a cabo.

En el segundo día de las jornadas 
se explicaron las nuevas alternativas 
disponibles en ayudas técnicas, ven-
tilación mecánica, movilidad, trans-
ferencias, comunicación, fisioterapia 
o adaptación en el hogar, con de-
mostraciones prácticas por parte de 
los profesionales implicados que han 
puesto de manifiesto cómo se pue-
den afrontar los problemas del día a 
día y mejorar la calidad de vida de 
afectados y familiares. 

www.ela-principado.es



CONFEDELA se reúne en valencia y entrega 
un premio póstumo a Emilio Ferrer

el jueves 11 de noviembre la confe-
deración de asociaciones de eLa 
(confedeLa), organizó una cena 
en un ambiente íntimo para entregar 
un Premio CONFEDELA póstumo a 
Emilio Ferreres Boira, por su labor en 
la lucha y defensa de los derechos 
de las familias afectadas por esta en-
fermedad.

La cena tuvo lugar en el Restaurante 
La Ferradura de Valencia, con repre-
sentantes de todas las asociaciones 
miembro de la entidad, que se en-
contraban en la capital del Turia con 
motivo de las iii Jornadas inter-
nacionales eLa. Este local era uno 
de los favoritos de Emilio, el mismo 
dónde se hace entrega de los pre-
mios adeLante.

Mari Carmen Núñez, viuda de Emi-
lio, y su hija Marta, recogieron este 
premio y compartieron la velada con 
los representantes de las asociacio-
nes y algunos miembros de ADELA-
CV. Esa misma tarde se reunieron los 
miembros de la confederación en 
la sede de ADELA-CV, en la que se 
nombró una nueva Junta Directiva, 
se distribuyeron vocalías temáticas y 
se llegó al acuerdo de animar a otras 
asociaciones a formar parte de la 
confederación y que a su vez ésta 
entrase en la ALIANZA INTERNACIO-
NAL de ELA entre otros asuntos.

En la foto, representantes de las asociaciones y miembros de ADElA CV.

A S O C I A C I O N E S

E L A  P r I N C I P A D O

serCapaz 19

El próximo 24 de Junio, y dentro de 
los actos conmemorativos del Día 
Mundial de la Ela (21 de Junio), ten-
drá lugar en el Hotel ac Los ferra-
nes una charla divulgativa a cargo 
de los doctores salvador martínez y 
alberto García, será a las 17.30 h.

Salvador Martínez es Doctor en Neu-
rociencias, Catedrático de la Univer-
sidad Miguel Hernández de Elche e 
investigador del Instituto de Neuro-
ciencias de Alicante y es director de 

Charla divulgativa Día Mundial de la ELA
la Cátedra Ela de investigación en 
colaboración con Fundación Dióge-
nes, fundación para la investigación 
de la ELA.

Alberto García es Doctor en me-
dicina e investigador del CIBERER 
(Centro de Investigación Biomédica 
en Red en Enfermedades Raras). 
Desarrolla su labor investigadora 
sobre la Ela en el Hospital 12 de 
Octubre de Madrid. Esperamos 
vuestra asistencia.
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El pasado 31 de marzo, la Aso-
ciación de Enfermos Renales de 
Asturias (ALCER ASTURIAS), 
celebró las “VI Jornadas de Divul-
gación para Enfermos Renales en 
Asturias”, que tuvieron lugar en 
el Hotel Santa Cristina de Pola 
de Lena, con un gran éxito de 
participación, tanto por parte de 
los profesionales y enfermos re-
nales, como de familiares de los 
mismos, atraídos sin duda por el 
alto nivel de los conferenciantes 
y los temas que se abordaban.

como en ocasiones anteriores, el 
objetivo fundamental de estas 

Jornadas es ofrecer a las personas 
con enfermedad renal crónica y a 
sus familiares información y conoci-
mientos sobre los distintos aspectos 
y avances en el campo de la nefrolo-
gía y enfermedades renales.

La Jornada se inició a las 9 de la ma-
ñana con la entrega de documen-
tación, y se extendió a lo largo de 
todo el día, en sesiones de mañana 
y tarde. El acto contó con la presen-
cia de Consejero de Salud y Servicios 
Sanitarios, José ramón Quirós, el 
alcalde de Lena, ramón argüelles, 
la alcaldesa de Langreo maría es-
ther díaz García, la Vicepresidenta 
de Cocemfe Asturias, mónica ovie-
do, y el director de la Obra Social 
de Cajastur, José Vega, quien dirigió 
unas palabras al auditorio como cie-
rre del acto.

Los nuevos avances en tratamientos 
renales fueron explicados por pres-
tigiosos profesionales con dilatada 
experiencia en este campo, pertene-
cientes tanto a la Sanidad Asturiana 
como a la estatal. El dr. Julio He-
rrera, jefe del Servicio de Nefrología 
hizo de moderador y presentó las tres 
conferencias impartidas durante la 

sesión de la mañana "Bases clínicas 
y genéticas de la nefroesclorosis hi-
pertensión", a cargo de la dra. Bea-
triz díez ojea, "Situación actual de 
la diálisis peritoneal", impartida por 
la dra. carmen rodríguez, y final-
mente la dra. maría Valentín, nefró-
loga de la Organización Nacional de 
Trasplantes, que abordó la situación 
actual del trasplante renal en vivo.

Tras la comida, y moderadas por el 
dr. francisco ortega suárez, tu-
vieron lugar las ponencias: "Células 
madre y riñón", a cargo del dr. Josep 
maría cruzado, y "Donación de ór-
ganos, una decisión vital", por parte 
de pilar alonso suárez y Benjamin 
otero García.

premios aLcer
Como es tradicional desde hace va-
rias ediciones, Alcer hizo entrega de 
sus premios, que este año recayeron 
en dos unidades de profesionales: 

La Unidad de Diálisis Peritoneal 
del Huca, por su gran labor, que 
ha logrado que este tratamiento 
esté seis puntos por encima de la 
media nacional.

La Unidad de Hemodiálisis de 
la Cruz Roja de Oviedo, por ha-
ber obtenido la Acreditación ISO 
de Calidad. 

Por último, la Asociación hizo en-
trega de una mención especial a 
cándido martínez, secretario de 
Alcer, premiando así su labor y su 
lucha a favor de las personas con 
enfermedad renal, desde sus más 
de veinte años de pertenencia a 
esta Asociación. Martínez forma 
parte asimismo de la directiva de 
Cocemfe Asturias, como Secreta-
rio de Organización.

vI JORNADAS DE DIvULGACIÓN PARA 
ENFERMOS RENALES EN ASTURIAS

Cándido Martínez recibe el pin de oro de manos de Rogelio García, Presidente de Alcer Asturias. 

El objetivo fundamental de estas Jor-
nadas es ofrecer a las personas con en-
fermedad renal crónica y a sus familia-
res información y conocimientos sobre 
los distintos aspectos y avances en el 
campo de la nefrología y enfermeda-
des renales.
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Lo hicimos celebrándolo con los 
más pequeños de la asociación 

en el Palacio de los niños de Oviedo, 
los cuales pudieron disfrutar acom-
pañados de sus padres de una diver-
tida tarde de juegos con merienda 
incluida. Se trata de una reunión de 
tipo informal en la que los padres de 
aquellos niños con hemofilia en edad 
temprana intercambian conocimien-
tos y experiencias.

El encuentro dio comienzo a las cinco 
de la tarde y se alargó hasta pasadas 
las ocho y media, nuestro colectivo 
de menor edad se lo pasó en grande 
disfrutando de lo lindo con las acti-
vidades propias, e incluso al final, 
hubo hasta regalos.

Los objetivos de esta jornada cele-
brada por segundo año consecutivo, 
son varios dado que por una parte 

Por otra parte, también en el mes 
de marzo, celebramos nuestra XXXV 
Asamblea Regional y cabe desta-
car, que aunque estaba previsto en 
el orden del día un posible cam-
bio de Junta Directiva, todos sus 
miembros decidieron continuar un 
mandato más. Por lo que la com-
posición de su directiva continuará 
igual hasta el 2015.

presidente: Fernando Dopazo.
Vicepresidente: Diego Mateos.
secretario: José Manuel Quiñones.
tesorero: Miguel Mateos.
Vocales: Luis Angel Oliva,
Mari Carmen Rivero y
Susana Guerrero.

CELEBRACIONES DE AHEMAS
El pasado 10 de abril, desde la Asociación de Hemofilia 
de Asturias, AHEMAS, conmemoramos por adelantado 
el Día Mundial de la Hemofilia, que se celebra el 17 del 
mismo mes.

se mantienen informados a los afec-
tados y sus familiares de todas las 
cuestiones de interés en relación a 
la hemofilia, manteniendo el contac-
to con los profesionales que son los 

Nuestro colectivo de menor edad se lo pasó en grande en el encuentro de padres de niños 
con hemofilia celebrado en Oviedo.

que pueden posibilitar la prevención 
y en algún momento incluso la cu-
ración de esta enfermedad, además 
de dar la posibilidad de convivir con 
compañeros hemofílicos de su Co-
munidad, donde en un ambiente de 
cordialidad y armonía se debatan 
las preocupaciones fundamentales 
del colectivo y por último formar en 
los aspectos médicos, psicológicos 
y sociales de la enfermedad favore-
ciendo la relación entre el personal 
sanitario y los pacientes.

XXXV asamBLea reGionaL

Imagen de la XXXV Asamblea de Ahemas.
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Mario García Sánchez
mario García sánchez, presidente de cocemfe estatal, de cocemfe asturias y de uma, preside a su vez la 
fundación cocemfe y la fundación inidis, es Vicepresidente del cermi estatal, de la red iberoamericana de 
personas con discapacidad y de la fundación once, formando parte del movimiento asociativo desde 1975, 
en donde lleva a cabo una lucha tenaz e incansable por los derechos de las personas con discapacidad. du-
rante su etapa como presidente del cermi estatal vieron la luz leyes tan importantes como la Liundau, la 
Ley de Jubilación anticipada, la Ley de autonomía personal y dependencia, entre otras, que marcaron un hito 
fundamental de los avances realizados en nuestro país en materia de discapacidad. 

22 serCapaz

PRESIDENTE DE LA CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD FÍSICA Y ORGÁNICA DE ASTURIAS

ENTREvISTA

y empleo, la accesibilidad, la edu-
cación, la sanidad, hasta la gestión 
de nuestros centros de atención in-
tegral para personas con una gran 
discapacidad, sin olvidarnos que 

Mario García junto a Paz Fernández Felgueroso (Alcaldesa de Gijón) y Vicente Álvarez 
Areces (Pte. del Principado de Asturias) en la entrega de los Premios Cocemfe Asturias.

"Queremos seguir incidiendo en las 
distintas administraciones para que 
sigan viendo en nuestro sector una 
oportunidad para salir adelante, y 
no recortando recursos, queremos 
seguir incidiendo en las distintas 
administraciones para que sigan 
viendo en nuestro sector una opor-
tunidad para salir adelante, y no 
recortando recursos". 

P. Al hacer un repaso de la historia de 
Cocemfe Asturias, ¿qué valoración 
hace de estos años? 
Recuerdo perfectamente el año 
1994, cuando las tres organizacio-
nes que existíamos en Asturias de 
personas con discapacidad física y 
orgánica, decidimos crear nuestra 
federación. No fue fácil iniciar un 
proceso sin medios de ningún tipo y 
partiendo de la nada, sin embargo, 
teníamos las ideas claras y sabíamos 
que el futuro del movimiento asocia-
tivo pasaba por contar con una fe-
deración cohesionada, y además no 
nos equivocábamos, puesto que en 
la actualidad Cocemfe Asturias se ha 
convertido en el principal referente 
de la discapacidad física y orgánica 
en Asturias.

P. 2. ¿Se siente satisfecho del papel 
que desempeña actualmente Cocemfe 
Asturias?
La verdad es que si comparamos 
nuestros inicios con lo que actual-
mente ha logrado Cocemfe Asturias, 
es para sentirse satisfecho, pues-
to que, de tres organizaciones que 
éramos en un principio, hemos lle-
gado a veinticinco, lo que supone 
trabajar día a día en prácticamente 
todos los ámbitos relacionados con 
nuestro sector, desde la formación 

actualmente y pese a la crisis eco-
nómica que estamos viviendo, Co-
cemfe Asturias cuenta con una plan-
tilla de 105 trabajadores.

P.  A su entender, ¿cuáles son los prin-
cipales problemas a los que se enfren-
tan en estos momentos de grave crisis 
económica las entidades del tercer 
sector y la propia Cocemfe? ¿Están en 
peligro los avances conseguidos con 
tanto esfuerzo?
Cuando un país atraviesa una gran 
crisis económica como la que esta-
mos viviendo en estos momentos, los 
sectores más desprotegidos, en este 
caso el de la discapacidad, lo sufre 
de una manera especial. Por ello, 
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queremos seguir incidiendo en las distintas ad-
ministraciones para que sigan viendo en nues-
tro sector una oportunidad para salir adelante, 
y no recortando recursos, amparándose única y 
exclusivamente en la Ley de Autonomía Personal 
y Atención a las personas en situación de depen-
dencia, ya que no podemos establecer que la 
discapacidad y la dependencia sean lo mismo. 
En nuestro país existen tres millones de personas 
con discapacidad física y orgánica, de las que 
aproximadamente un millón son dependientes. Si 
no seguimos apostando por proyectos históricos 
ya muy consolidados quedarían sin ser atendi-
das dos millones de personas, y por supuesto, se 
pondrían en peligro entidades históricas en nues-
tra Comunidad Autónoma.

Sin duda, con la creación hace ya algún tiempo 
del Cermi Asturias, se ha consolidado nuestro 
movimiento asociativo, y además ese es el cami-
no a seguir si queremos que nuestras reivindica-
ciones formen parte de la agenda política. 

SM la Reina Doña Sofía en la visita que realizó al CAI de Cocemfe Asturias en el 
año 2009 junto a Mario García, Antonio Trevín (Delegado del Gobierno) y Paz 
Fernández Felgueroso (Alcaldesa de Gijón).  
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P. ¿Cómo ve el movimiento asociativo 
de la discapacidad en Asturias?
Sin duda, con la creación hace ya 
algún tiempo del Cermi Asturias, se 
ha consolidado nuestro movimiento 
asociativo, y además ese es el cami-
no a seguir si queremos que nuestras 
reivindicaciones formen parte de la 
agenda política. Tenemos que tener 
muy claro que los personalismos 
hay que erradicarlos de una vez 
por todas, ya que, afortunadamen-
te, las organizaciones continúan, 
mientras que los cargos tienen fe-
cha de caducidad.

cesibilidad, educación, sanidad etc., 
pero me gustaría poner el acento en 
una cuestión fundamental: somos un 
país con una legislación en materia 
de discapacidad que no tenemos 
que envidiar a nadie, sin embargo, 
las leyes no se cumplen y además 
no ocurre nada por incumplirlas, por 
tanto, el mensaje no puede ser más 
claro para estas próximas elecciones, 
cúmplase la ley. 

P. ¿Qué tareas prioritarias hay pen-
dientes en un horizonte inmediato?
Es largo el camino recorrido y 
muchos los logros conseguidos, 
sin embargo aún nos queda tre-
cho por recorrer, las mujeres con 
discapacidad siguen siendo las 
grandes olvidadas, con esa doble 
y hasta triple discriminación que 
padecen en el día a día. La Ley de 
Promoción de la Autonomía Per-
sonal y Atención a las Personas en 
Situación de Dependencia no aca-
ba de establecerse por igual en to-
das las Comunidades Autónomas. 
La convención Internacional de la 
ONU tiene que ser realidad muy 
pronto, la Ley de Propiedad Hori-
zontal está en vía muerta, nuestra 
gente continúa en arresto domici-
liario y además sin haber hecho 
nada. En fin... todavía tantas y 
tantas cuestiones en las que desde 
cocemfe seguimos trabajando 
incansablemente para hacer una 
sociedad más justa y sin ningún 
tipo de discriminación.

Mario García, galardonado con la Cruz de 
Oro de la Orden Civil de la Solidaridad So-
cial como reconocimiento a su trayectoria per-
sonal ligada a las asociaciones que promocio-
nan y defienden la integración social de las 
personas con discapacidad física.

"Somos un país con una legislación en materia de discapacidad que no tenemos 
que envidiar a nadie, sin embargo, las leyes no se cumplen y además no ocurre 
nada por incumplirlas, por tanto, el mensaje no puede ser más claro para estas 
próximas elecciones, cúmplase la ley". 

P. El próximo mes de mayo se cele-
brarán las elecciones municipales y 
autonómicas, ¿qué les demandaría a 
los políticos que salgan elegidos para 
gobernar Asturias durante los próximos 
cuatro años?
Desde Cocemfe Asturias mantene-
mos reuniones periódicas con los 
distintos partidos políticos. Es verdad 
que cuando se celebran elecciones, 
tanto municipales como autonómi-
cas, siempre les hacemos llegar un 
amplio abanico de propuestas con 
aquellos temas que nos ocupan y nos 
preocupan: formación y empleo, ac-
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vIOLENCIA
con el fin de detectar y prevenir la violencia contra las mujeres con discapacidad, la 
Fundación Obra Social "la Caixa" y Cocemfe han firmado un convenio para poner en 
marcha un proyecto contra la violencia de género.

La iniciativa se desarrolla en el mar-
co del programa Violencia: toleran-

cia cero, y su objetivo es el de preve-
nir posibles conductas de malos tratos 
contra las mujeres con discapacidad, 
sensibilizar a la población en torno a 
este problema y contribuir a la reinser-
ción de las víctimas. 

La presentación tuvo lugar el pasado 
17 de marzo en el Centro Municipal 
la Arena de Gijón, con la presencia 
de elena saura portillo del Área de 
Integración Social de Fundación la 
Caixa, maría fernández campo-
manes Directora del Instituto Asturia-
no de la Mujer, sila murillo Presiden-
ta de la Asociación Amdas la Fonte 

y Coordinadora del Proyecto en 
Asturias, mónica oviedo Vicepresi-
denta de Cocemfe Asturias y Begoña 
fernández, Concejala de Igualdad 
del Ayuntamiento de Gijón.

La Asociación de Mujeres Discapaci-
tadas de Asturias, amdas la fonte, 
como miembro de la Confederación 
Estatal de Mujeres con Discapacidad 
(entidades ambas integradas en Co-
cemfe), será la encargada de desa-
rrollar en Asturias este proyecto, que 
pretende ofrecer apoyo a las muje-
res con discapacidad, especialmente 
vulnerables ante la violencia y que 
requiere un abordaje específico ante 
situaciones de maltrato.

TOLERANCIA CERO
Al acto de presentación asistieron 
también numerosos representantes 
de colectivos sociales, colegios pro-
fesionales, asociaciones vecinales, 
colegios de educación especial, téc-
nicos de asociaciones de personas 
con discapacidad, así como de las 
administraciones locales y autonómi-
cas y otras personas implicadas di-
rectamente en las cuestiones tratadas 
en este proyecto.

"El programa permitirá alcanzar un 
doble objetivo: por un lado se trata de 
identificar los posibles casos de mal-
trato, y por otro establecer las medi-
das adecuadas para erradicarlos".
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Mónica Oviedo, Vicepresidenta de 
Cocemfe Asturias, manifestó que, "a 
pesar de la inexistencia de estadísti-
cas precisas sobre el número de mu-
jeres maltratadas en nuestra Comu-
nidad Autónoma, se tiene constancia 
a través de las denuncias llegadas a 
nuestras asociaciones de la gravedad 
y extensión de este problema. Por ello 
la pertinencia de este Programa, que 
permitirá alcanzar un doble objetivo: 
por un lado se trata de identificar los 
posibles casos de maltrato, y por otro 
establecer las medidas adecuadas 
para erradicarlos".

Por su parte Sila Murillo, coordina-
dora del proyecto en Asturias, puso 
una nota humana y emotiva al acto, 
dado que preside una asociación de 
mujeres con discapacidad y conoce 
de primera mano esta dolorosa si-
tuación que atraviesan muchas mu-
jeres que acuden a la asociación. 

Es muy importante conocer la inci-
dencia real de la violencia de género 
en mujeres con discapacidad, pero 
tan importante como eso es dotar-
las, una vez conocidos estos datos, 
de los medios necesarios para que 
esta situación desaparezca. Las mu-
jeres víctimas de malos tratos con 
discapacidad tienen unas característi-
cas específicas y un entorno muy dife-
rente a las mujeres sin discapacidad. 

Entre otras circunstancias, 
estas mujeres están sobre-
protegidas por el entorno 
familiar, tratándose de una 
protección mal entendida. 
También es importante te-
ner en cuenta los mitos y 
estereotipos que rodean a 
estas mujeres, se piensa que 
valen menos, que no tienen 
los mismos sentimientos, por 
eso se cree que el delito (en 
caso de una violación, por 
ejemplo) no tiene la misma 
gravedad.

Existen otras importantes 
diferencias, como el hecho 
de ser en muchos casos me-
nos capaces de defenderse 
físicamente, tener mayores 

dificultades para expresar 
los malos tratos, debido a 
problemas de comunica-
ción, la dificultad de acceso 
a los puntos de información 
y asesoramiento, principal-
mente a causa de la existen-
cia de todo género de ba-
rreras arquitectónicas y de 
la mala comunicación. 

Es también frecuente la 
existencia de una baja au-
toestima y el menosprecio 
de la propia imagen como 
mujeres, una mayor depen-
dencia de la asistencia y de 
los cuidados de otros (en 

Acto de presentación celebrado en el Centro Municipal de la Arena (Gijón).

ocasiones su propio maltratador). Se 
ha constatado que en la mayoría de 
los casos la violencia de género entre 
las mujeres sin discapacidad se origi-
na en la pareja o expareja, mientras 
que en las mujeres con discapacidad 
el abanico de maltratadores se abre 
no sólo a parejas, sino también a 
familiares, cuidadores, etc. Hay que 
subrayar asimismo que la violencia 
no es sólo física sino también psico-
lógica, siendo frecuentes la margi-
nación, la humillación, el "no vales 
para nada", además está demostra-
do que las mujeres con discapacidad 
tienen menor credibilidad a la hora 
de denunciar hechos de este tipo 
ante algunos estamentos sociales y 
administrativos. 

Estas y otras circunstancias son las 
que han hecho que cocemfe estatal, 
en colaboración con obra social de 
la fundación La caixa, que ya de-
sarrollaba desde 2005 el proyecto 
"Violencia: Tolerancia Cero", dirigido 
a mujeres víctimas de violencia de 
género, abriera una línea específica 
para mujeres con discapacidad, me-
diante un convenio cuyo doble ob-
jetivo consiste en conocer los datos 
y en dotar de herramientas a estas 
mujeres, a sus familias, a los profe-
sionales de la Administración y a los 

Es muy importante conocer la in-
cidencia real de la violencia de gé-
nero en mujeres con discapacidad, 
pero tan importante como eso es 
dotarlas, una vez conocidos estos 
datos, de los medios necesarios para 
que esta situación desaparezca. Las 
mujeres víctimas de malos tratos 
con discapacidad tienen unas ca-
racterísticas específicas y un entor-
no muy diferente a las mujeres sin 
discapacidad. 
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técnicos de las asociaciones, que a 
través de talleres específicos podrán 
aprender a detectar, prevenir y a 
erradicar esta lacra social.

El proyecto, como hemos dicho, está 
coordinado en Asturias por Sila Mu-
rillo, presidenta de la asociación de 
mujeres con discapacidad Amdas la 
Fonte, corriendo el desarrollo técnico 
a cargo de la sicóloga ángeles aja. 

Se estructura en tres fases bien dife-
renciadas: la formación inicial diri-
gida al personal técnico encargado 
de ejecutar las acciones del proyec-
to, una segunda fase de formación 
sobre género y discapacidad y pre-

vención de violencia, dirigida a profe-
sionales de la administración pública y 
a personal técnico de entidades de per-
sonas con discapacidad, y por último, 
los talleres de prevención de violencia, 
para mujeres con discapacidad y sus fa-
milias. Actualmente se están formando 
los grupos para llevar a cabo los talleres 
y los cursos. 

Las personas interesadas en participar, 
tanto en los talleres para mujeres con 
discapacidad y sus familias, como en 
los cursos de formación para técnicos, 
pueden contactar con nosotras a través 
del correo electrónico:

angeles.violencia.md@hotmail.com

El Proyecto se estructura en tres fa-
ses bien diferenciadas:

Formación inicial dirigida al perso-
nal técnico encargado de ejecutar 
las acciones del proyecto.

Una segunda fase de formación 
sobre género y discapacidad y 
prevención de violencia, dirigida 
a profesionales de la administra-
ción pública y a personal técnico 
de entidades de personas con 
discapacidad.

Talleres de prevención de violen-
cia, para mujeres con discapacidad 
y sus familias.

De izquierda a derecha: 
Ana Isabel Puerto directora 

del área de igualdad del 
Ayto. de Gijón, Elena Saura 

del Área de Integración Social 
de Fundación la Caixa, María 

Fernández Campomanes, 
Directora del Instituto Asturiano 

de la Mujer, Mónica Oviedo 
Vicepresidenta de Cocemfe 

Asturias, Begoña Fernández 
Concejala de Igualdad del 

Ayto. de Gijón, Felisa Soria 
Directora de la Oficina de 

Igualdad del Ayto. de Gijón 
y  Sila Murillo Presidenta de 

Amdas la Fonte y Coordinado-
ra del Proyecto en Asturias.



El proyecto presentado por Cocemfe 
Asturias tiene relación con el progra-
ma MEJORA de Rehabilitación Con-
tinuada, puesto en marcha en el año 
2004 para dar respuesta a una ca-
rencia detectada desde hacía tiem-
po en nuestra región y demandada 
como prioritaria por las personas 
con discapacidad física y orgánica 
de nuestras entidades.

Con la ayuda de Fundación Carre-
four se podrá ampliar el número de 
profesionales (logopedas, fisiotera-
peutas), lo cual significará más horas 
de rehabilitación, que se destinarán 
directamente a aquellas familias que 
no disponen de recursos económicos 
o sociales para financiar un trata-
miento de rehabilitación continuada, 
fundamental para la evolución de su 
estado de salud. Con esas horas se-
manales se podrá proporcionar re-
habilitación a otros treinta niños.

Los destinatarios de esa rehabilita-
ción son niños con enfermedades 
neuromusculares, distrofias, escle-
rosis múltiple, parálisis cerebral, es-
coliosis, parálisis braquial obstétrica, 
hemiparesias, distonías, malforma-
ciones congénitas, etc. 

Este programa concibe la rehabilita-
ción como un juego, donde además 
de pasárselo bien, los niños apren-

den y se sienten mejor después de 
cada sesión. De media, los niños 
acuden dos sesiones por semana, de 
una hora de duración cada una. 

En ese tiempo, recibe atención en la 
camilla, realiza juegos que estimulan 
su actividad motora, coordinadora y 
trabaja el equilibrio. Además, el fisio-
terapeuta corrige, motiva y le realiza 
todas las movilizaciones y estiramien-
tos que necesite. 

A nivel nacional, la Fundación So-
lidaridad Carrefour ha entregado 
180.000 euros a seis ONG dedi-
cadas a la infancia. La fundación 
solidaridad carrefour coordina 
todos los programas que desarrolla 
el Grupo Carrefour en materia de 
acción social en España y apoya es-
pecialmente los proyectos en benefi-
cio de la infancia desfavorecida.

desde cocemfe asturias quere-
mos agradecer a fundación soli-
daridad carrefour la existencia de 
estos premios (con dotación eco-
nómica) y su especial dedicación 
a los niños y jóvenes y asegurarles 
que con la cantidad recibida con-
tribuirán a mejorar la calidad de 
vida y la autonomía personal de 
un importante número de jóvenes 
asturianos con discapacidad.

La Fundación 
Solidaridad Carrefour 
dona 30.000 euros a 

Cocemfe Asturias

proyectos que beneficien, directa 
o indirectamente, a un importan-
te número de personas, al tiempo 
que muestran una viabilidad social, 
económica y técnica razonablemen-
te argumentada y documentada, y 
estén basados en una apreciación 
realista de las necesidades y recepti-
vidad del colectivo al que se dirigen 
que promuevan mejoras en las con-
diciones de vida de niños o jóvenes 
desfavorecidos.

El proceso de valoración mencio-
nado, que finalizó el pasado 25 de 
noviembre, había dado como resul-
tado que nuestra entidad quedara 
entre las diez finalistas, de entre 752 
proyectos presentados. Posterior-
mente habrían de ser los 20.882 
empleados de la compañía quienes 
tomarían la decisión de elegir seis de 
estos proyectos, los cuales podrán sa-
lir adelante gracias a la dotación de 
30.000 euros 

tras un exhaustivo proceso de 
valoración, que incluyó la vi-
sita de una representación de 
fundación carrefour a nuestras 
instalaciones de Gijón, cocemfe 
asturias ha resultado ganadora 
de los premios que anualmente 
convoca la fundación solidari-
dad carrefour a seis proyectos 
que puedan ser considerados 
como modelo, en razón del be-
neficio social que aporten:

El proyecto presentado por Cocemfe Asturias tiene relación con el programa MEJORA 
de Rehabilitación Continuada, puesto en marcha en el año 2004 para dar respuesta 
a una carencia detectada desde hacía tiempo en nuestra región y demandada como 
prioritaria por las personas con discapacidad física y orgánica de nuestras entidades.
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COCEMFE ASTURIAS PONE EN MARCHA LA 
CAMPAÑA DE CONCIENCIACIÓN EN EL 

RESPETO DE LAS PLAZAS RESERvADAS DE 
APARCAMIENTO PARA PERSONAS CON 

MOvILIDAD REDUCIDA

30 serCapaz

"Es una necesidad, no un privile-
gio", con estas palabras comenza-
ba la Vicepresidenta de Cocemfe 
Asturias, Mónica Oviedo, su inter-
vención ante los numerosos medios 
de comunicación y los represen-
tantes de las quince asociaciones 
de personas con discapacidad que 
acudieron a la convocatoria de 
la Federación el pasado 8 de fe-
brero con el fin de presentarles la 
campaña de tráfico que Cocemfe 
Asturias ponía en marcha para ins-
tar a la ciudadanía a cumplir la ley, 
"no sólo por el miedo a la posible 
sanción, sino también para dar a 
conocer los graves perjuicios que 
tales prácticas anticívicas acarrean 
a las personas con movilidad re-
ducida", tal como resaltó la Vice-
presidenta de Cocemfe-Asturias.

Esta presentación supuso el inicio 
de la campaña, que a partir del 
mismo día 8 de febrero pudimos 
verla plasmada en numerosos mu-
pis de las calles de Oviedo, Gijón 
y Avilés, al tiempo que se difunde 
a través de spots televisivos, cu-
ñas de radio de varios medios de 
comunicación, que nos cedieron 
generosamente espacios para su 
difusión. La campaña se comple-
ta con la distribución de trípticos y 
carteles. 

Paralelamente a esta difusión, 
técnicos de la OTA de Cocemfe 
Asturias y voluntarios de nuestras 

asociaciones, debidamente forma-
dos al efecto, salieron a la calle y 
colocaron en los coches que ocu-
pan plazas reservadas, infringien-
do el artículo 64.5 del código de 
circulación, una "multa" simbóli-
ca. De esta manera, el conductor 
sabrá que, por esta vez, se libra 
de la sanción correspondiente a 
la infracción, que asciende a 200 
euros y la retirada del vehículo por 
la grúa municipal.

La campaña cuenta con el patroci-
nio de la consejería de Bienestar 
social y de la agencia asturiana 
para la discapacidad, cuyo Di-
rector, Luis Miguel Fernández Ro-
mero, estuvo presente e intervino 
en la rueda de prensa, al igual 
que los concejales de tráfico y/o 
seguridad ciudadana de Oviedo, 
Gijón y Avilés, Concepción Gar-
cía, Begoña Huergo y Luis Ramón 
Fernández, respectivamente.

Desde Cocemfe Asturias espera-
mos recoger pronto los frutos de 
esta campaña, de hecho nos senti-
mos muy satisfechos, porque a las 
pocas horas de su presentación, la 
policía local de Gijón procedió a 
la colocación de la primera placa 
propuesta por nuestra Federación, 
en sustitución de la antigua, de-
lante de nuestra sede de Gijón, 
como preámbulo de las que se 
instalaron en otras ubicaciones en 
días sucesivos.

"Las plazas reservadas de aparcamiento 
son una necesidad, no un privilegio".
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COCEMFE-ASTURIAS Y LA AGENCIA DE SANIDAD AMBIENTAL 
Y CONSUMO PRESENTAN EL LIBRO “USOS DEL AGUA”

Desde el año 2000 han ido aumen-
tando el número de playas con esta 
calificación y se han ido adaptando 
a los requisitos de accesibilidad mar-
cados en la normativa. Con motivo 
de la entrada en vigor de la orden 
ViV/561/2010, de 1 de febrero, 
por la que se desarrolla el docu-
mento técnico de condiciones bási-
cas de accesibilidad y no discrimi-
nación para el acceso y utilización 
de los espacios públicos urbaniza-
dos en Cocemfe-Asturias estimamos 
oportuno (máxime cuando tras el 
temporal acaecido en el año 2010 
la información existente en relación a 
las playas resultaba obsoleta) visitar 
"in situ" cada una de ellas y valorar 

la existencia o no de puntos de pla-
ya accesibles (tal y como indicaba la 
nueva normativa) para todas las per-
sonas, pues existían un texto legal de 
nuevo cuño y un artículo en concreto 
(el artículo 9) en el que se especifican 
las condiciones que han de tener los 
citados puntos accesibles

Una de las conclusiones que pode-
mos sacar es que para la adapta-
ción a la normativa existente se han 
de realizar variadas actuaciones en 
cada una de las playas, destacando 
como las más favorables en materia 
de accesibilidad las de La Isla, en 
Colunga, Rodiles, en Villaviciosa y 
Poniente, en Gijón. 

En alguna de ellas sería suficiente 
con que las pasarelas, que actual-
mente se encuentran por encima de 
la línea de la pleamar, amplíen su 
longitud hasta permitir alcanzar la 
orilla del mar. En el caso de Poniente 
igualmente resultaría necesario am-
pliar las zonas destinadas a la estan-
cia de personas usuarias de sillas de 
ruedas, para facilitar su traspaso a la 
silla anfibia o ayuda técnica similar, 
destinada a facilitar el baño.

Desde COCEMFE-Asturias conside-
ramos el trabajo realizado como un 
diagnóstico de la situación y por ello 
un primer paso a partir del cual nos 
queda el reivindicar (en base a nues-
tros conocimientos, experiencia y se-
gún la normativa vigente) las mejoras 
necesarias para conseguir el mayor 

La primera parte del libro, dedicada 
al Agua de Ocio, está basada en el 
trabajo de campo llevado a cabo 
por los técnicos de la OTA de Co-
cemfe-Asturias. Concretamente, se 
llevaron a cabo visitas a 16 playas 
asturianas calificadas como acce-
sibles, en las que se analizan ocho 
elementos distintos: 

Plazas de Aparcamientos 
reservadas. 
Accesos.
Aceras-Paseos Marítimos.
Pasarelas.
Zona de estancia, 
Silla de baño adaptada o 
“Anphybugy”.
Aseos y Duchas.

El libro está editado por COCEM-
FE-Asturias y la Agencia de Sani-

dad Ambiental y Consumo del Princi-
pado de Asturias, y continúa la línea 
de colaboración entre ambas enti-
dades en relación con las personas 
con discapacidad y el consumo, que 
se inició en 2006 y que tiene como 
objetivo impulsar la integración 
activa y plena a las personas con 
discapacidad, tal como se encarga-
ron de explicar la Vicepresidenta de 
Cocemfe Asturias, mónica oviedo y 
el Director de la Agencia de Sanidad 
Ambiental y Consumo, Juan Llane-
za, al público asistente

Esta colaboración se ha plasmado 
hasta ahora en la edición de 2 guías:

Guía del consumidor con
discapacidad del Principado 
de Asturias en el año 2007.
Guía de establecimientos turísticos 
accesibles en el año 2008.

"Usos del Agua" es un libro de infor-
mación, formación y divulgación que 
aborda la temática del agua según 
el uso que recibe, en sus dos aspec-
tos principales: el Agua de Ocio y el 
Agua de Consumo.

el pasado 22 de marzo, "día 
mundiaL deL aGua", el salón de 
actos de la procuradora General 
del principado de asturias, cedi-
do amablemente para la ocasión, 
fue escenario de la presentación 
del libro "usos del agua".

Juan llaneza y Mónica Oviedo en la presentación.
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número de puntos de playa accesi-
bles en el litoral de nuestra Comu-
nidad Autónoma. Buscaremos que 
las infraestructuras o equipamientos 
existentes, permitan el uso de estos 
espacios públicos a las personas con 
discapacidad y aquellas otras con 
movilidad reducida y dificultad de 
desplazamiento, en igualdad de con-
diciones a las que no se encuentran 
en esta situación. 

el libro "usos del agua" está 
a vuestra disposición en 

www.cocemfeasturias.es

Desde nuestra Federación consideramos obli-
gada la edición de "Usos del Agua" para contri-
buir a lograr dos objetivos básicos:

Ofrecer al usuario interesado una información 
de calidad que le permita conocer de antema-
no las características de cada playa, y poder 
decidir cuál de ellas se adapta más a su situa-
ción y necesidades, pues es evidente la diversi-
dad de las personas con movilidad reducida así 
como la importancia de conocer las posibles 
barreras existentes y los servicios disponibles. 
Con todos estos datos nos evitamos el acudir a 
un espacio que no se adapte a nosotros y con 
ello la frustración que nos causaría llegar hasta 
la playa y no poder disfrutarla.

Informar a la ciudadanía y a la Administración 
correspondiente de la necesidad de crear un 
modelo de Punto de Playa Accesible, que cum-
pla con las características técnicas y de diseño 
establecidas normativamente tras la entrada en 
vigor en el año 2010 de una nueva normativa. Es 
deseable que estos Puntos han se dispongan a 
lo largo del litoral del Principado de Asturias.

Esperamos que "Usos 
del Agua" contribuya de 
modo efectivo a informar 
y concienciar a la pobla-
ción en general sobre sus 
derechos en materia de 
agua de ocio y la necesi-
dad de un cambio en los 
hábitos de consumo que 
supongan un uso y dis-
frute más racional de un 
bien trascendental como 
es el agua para nuestra 
vida cotidiana.

Aparcamiento

Acceso

Paseo marítimo

Silla Anfibia

Parking

Aseos

Zona 
de estancia 

Duchas

Playa de la Palmera 
(Candás)

Es importante poder acceder a la 
playa y utilizarla con autonomía, 
comodidad, seguridad y dignidad. 
Por todo ello, es necesario realizar 
actuaciones para implementar nue-
vas equipamientos en aquellas pla-
yas que carezcan de ellos, así como 
reparar o adecuar los que presenten 
defectos o desperfectos o no se ade-
cuen a la normativa vigente en la 
actualidad.
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La Asociación de enfermos Musculares del Principado de 
Asturias (ASEMPA), la Asociación Asturiana de Neurofibro-

matosis (ASNEFI), la Asociación Corea Huntington de Asturias, 
la Asociación contra la Esclerosis Lateral Amiotrófica (ELA Prin-
cipado) la Asociación Asturiana de Ataxias, la Asociación de 
Hemofilia de Asturias y la Asociación Asturiana contra la Fibro-
sis Quística organizaron en el marco del DÍA MUNDIAL DE LAS 
ENFERMEDADES RARAS, que se celebró el 28 de febrero, un 
acto lúdico-informativo en los Jardines del Náutico de Gijón, 
consistente en la lectura de un Manifiesto Reivindicativo y en 
una suelta de globos para dar a conocer a la opinión pública 
las demandas y necesidades de las personas con enfermeda-
des de baja frecuencia.

ENTRE LOS PRINCIPALES puntos 
reiVindicatiVos, CABRíA DESTACAR 
LOS SIGUIENTES: 

01. Rehabilitación continuada con cargo a la 
Seguridad Social.

02. Mejora sustancial de los servicios sanitarios, 
que pasa por disponer de profesionales especia-
lizados en estas patologías.

03. Espacios sanitarios libres de barreras arqui-
tectónicas, y aparatología accesible a las necesi-
dades de los enfermos.

04. Escayolas de fibra de vidrio en el caso de los 
enfermos neuromusculares.

05. Consultas monográficas para que el pa-
ciente no tenga que deambular de consulta en 
consulta. 

06. Garantía de que todos los pacientes tengan 
acceso a la atención socio sanitaria de calidad 
evitando las desigualdades entre CC.AA.

07. Mejorar el acceso al diagnóstico, al trata-
miento y a la adecuada atención socio sanita-
ria, atendiendo las especiales necesidades de las 
personas afectadas.

08. Creación de un censo de afectados de estas 
patologías.

09. Fomento de la investigación.

10. El diagnóstico preimplantacional para la de-
tección precoz de patologías de enfermedades 
como Fibrosis Quística, Hemofilia, Neurofibro-
matosis, Corea de Huntington... y erradicación 
de las mismas.

11. Así como el screening neonatal para abordar 
cuanto antes los tratamientos posibles y evitar las 
secuelas que se puedan producir, en algunos ca-
sos de manera irreversible.

12. Creación de una unidad de Ela. 

13. Obtención del certificado de discapacidad 
para las personas hemofílicas.

14. Formación sobre enfermedades raras para 
profesionales.

15. Existencia de Bipedestadores en los centros 
educativos, para que los alumnos usuarios de si-
lla de ruedas puedan descansar.

más de 3 millones de personas tienen una "enfer-
medad rara" en españa. de éstas, más de 2 mi-
llones se han sentido discriminadas alguna vez por 
motivo de su enfermedad. el desconocimiento, la 
falta de información, la escasez de investigación, la 
precaria experiencia de los profesionales, la ausen-
cia de especialistas y la falta de coordinación entre 
los expertos son algunas de las razones que llevan 
a las personas con enfermedades raras a sentirse 
excluidas del sistema nacional de salud. 

ARASIR
ENFERMEDADES

PERSONAS RARAS NO

Lectura del manifiesto previo a la suelta de globos.
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Al acto, patrocinado por la Agencia Asturiana para 
la Discapacidad, asistieron el Director de la misma, 
Luis miguel fernández romero y la Vicepresidenta 
de Cocemfe Asturias, mónica oviedo, sumándose 
a la lectura del Manifiesto y participando activa-
mente en las actividades, en las que los asistentes 
lucieron camisetas blancas con la leyenda "enfer-
medades raras si, personas raras no".

El buen tiempo acompañó la mañana de la ce-
lebración, a pesar de los presagios negativos en 
ese sentido, y al llegar el momento esperado de 
la suelta de globos, le fue entregado uno a cada 
niño, para que fueran ellos quienes los hicieran vo-
lar; claro está que hubo quien se aferró a su globo 
y prefirió llevárselo a su casa como recuerdo.

En definitiva, una gran mañana y un gran mensaje 
de solidaridad, en la que los afectados y sus fami-
lias estuvieron arropados también por varias aso-
ciaciones como Esclerosis Múltiple, Crohn y Colitis 
Ulcerosa, etc. las cuales quisieron manifestar su 
apoyo con su presencia y colaboración.

Suelta de globos en el Náutico (Gijón) y la Carrera Solidaria.

El paseo de la Playa de Poniente fue el escenario por donde dis-
currió la misma, y el éxito de la convocatoria sorprendió incluso 
a los propios organizadores, que se vieron desbordados por el 
gran número de inscripciones, tanto de niños como de adultos 
que no se quisieron perder la carrera

Como colofón de las diversas actividades realizadas durante la 
semana, se colocaron mesas informativas en diferentes Cen-
tros de Salud y centros comerciales de Oviedo y Gijón.

No fue el único acto realizado para hacer visibles estas enfermeda-
des, puesto que también se celebró la I CARRERA SOLIdARIA, orga-
nizada por la Asociación de Enfermos Musculares (Asempa).
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poner en contacto las ofer-
tas de trabajo con los de-
mandantes de empleo para 
su colocación, con el fin de 
servir de puente entre las 
empresas y la población con 
discapacidad, es el principal 
objetivo del departamento 
de intermediación laboral 
de cocemfe-asturias.

eXceLente

Buena

escaso

muY escaso

eXceLente

Buena

escaso

muY escaso

eXceLente

Buena

escaso

muY escaso

Atención Telefónica

Trato personal

Información

56% 42%

71%

29%

47%

INTERMEDIACIÓN: INFORME DE
RESULTADOS 2010   

Cada año, nos esforzamos por pres-
tar una atención de calidad tanto a 
los empresarios que eligen nuestra 
entidad, como a los candidatos de 
cada una de las ofertas de empleo.

Al finalizar el ejercicio, procedemos a 
enviar un cuestionario de evaluación 
a cada una de las empresas que han 
elegido nuestro servicio para cubrir 
sus puestos vacantes. 

Con estos resultados se confirma que 
desde Cocemfe Asturias trabajamos 
para prestar la información que cada 
empresario necesita, tanto en mate-
ria de funcionamiento del servicio, 

como de contratación de trabajado-
res con discapacidad, etc. 

Buena

escaso

muY escaso

Asesoramiento

56%

5%

eXceLente

Buena

escaso

muY escaso

Atención aspectos técnicos

32% 58%

Con estos resultados se confirma que 
desde Cocemfe Asturias trabajamos 
para prestar la información que cada 
empresario necesita.

El apoyo que prestamos los técnicos 
del servicio al empresario durante 
el proceso de selección se valora 
de igual modo muy positivamente, 
resaltando el seguimiento realizado 
de la oferta que es valorado por los 

eXceLente

39%

53%



encuestados entre un 24% como ex-
celente y bueno por el 76% restante.

Encontramos los resultados obte-
nidos muy satisfactorios ya que el 
100% de los que han respondido al 
cuestionario califican como buena 
(58%) o excelente (42%) la profesio-
nalidad de los técnicos del servicio, y 
además todas las empresas contra-
tarían de nuevo un trabajador con 
discapacidad.

De igual manera es apreciado muy 
positivamente el nivel de respuesta 
prestado a las empresas, haciendo 
hincapié en el trato personal valo-
rado de manera excelente por un 
71% de los encuestados. 
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eXceLente

Buena

escaso

muY escaso

Seguimiento de la oferta

24%

76%

Intercambio de información

74%

5%

Con estos resultados se confirma que 
desde Cocemfe Asturias trabajamos 
para prestar la información que cada 
empresario necesita, tanto en materia 
de funcionamiento del servicio, como 
de contratación de trabajadores con 
discapacidad, etc. 

No en vano, al finalizar el perio-
do anterior un de los objetivos pro-
puestos para la mejora, fue un más 
profundo seguimiento de las ofertas. 
Por ello se ha trabajado mucho para 
reforzar este punto creando una serie 
de documentación para este fin. Con 
estos resultados tan positivos se con-
firma que hemos conseguido prestar 
una mejor atención y seguimiento, y 
así es valorado por los empresarios.

planteamos también las cualida-
des a resaltar en el servicio pres-
tado por el área de formación y 
empleo y obtenemos los siguien-
tes resultados:

21%

Buena

escaso

muY escaso

eXceLente

Resaltar cualidades del servicio

30%
12%

9%

discipLina

poLiVaLencia

productiVidad

formaciÓn

LaBoriosidad

eficacia

amaBiLidad

responsaBiLidad

eXperiencia

puntuaLidad

19%
16%

5%
2%

3%

Claramente se indica en el gráfico 
como las cualidades más desta-
cadas del servicio son la eficacia, 
la amabilidad y la experiencia. 
Son puntos fuertes que, año tras 
año, tanto los empresarios como 
los usuarios del servicio han valo-
rado muy positivamente.

Finalmente, en relación con la 
persona contratada también los 
empresarios se muestran satisfe-
chos tanto con el trabajador como 
con la integración de éste en la 
empresa. 

Todos, sin excepción contratarían a 
otro trabajador con discapacidad, 
dato muy a valorar ya que este es 
el principal objetivo del servicio de 
Integración Laboral de Cocemfe-
Asturias.

En relación con la persona contratada también los empresarios se muestran satisfechos tanto con el 
trabajador como con la integración de éste en la empresa. 
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GIJÓN CONTARÁ CON 180 CONTENEDORES

Los contenedores ya están siendo 
distribuidos por distintas zonas de 

Gijón, tratando de relacionarlos con 
plazas de aparcamiento reservadas 
o respondiendo a otras necesidades. 
La ubicación de los mismos está vin-
culada a las plazas de aparcamiento 
para personas con discapacidad que 
el Ayuntamiento de Gijón tiene fija-
das en distintas calles de la ciudad, 
aunque EMULSA también ha atendi-
do solicitudes personalizadas de ciu-
dadanos que se dirigieron tanto a la 
empresa como a Cocemfe Asturias.

La concejala de medioambiente, 
dulce Gallego y la gerente de la 
empresa municipal de servicios 
de medioambiente urbano de Gi-
jón (emuLsa), pilar Vázquez, pre-
sentaron el pasado 28 de marzo 
ante representantes de distintos 
colectivos de personas con mo-
vilidad reducida, entre los que se 
encontraban cocemfe asturias un 
nuevo modelo de contenedores 
accesibles, aproximándose a los 
siete principios de la accesibilidad  
universal y el diseño para todos.

Se trata de 60 contenedores con una 
capacidad de 2.400 litros y de 120 
contenedores de 3.200 litros, con 
un precio de licitación de 190.000 
euros y en cuyo proceso administra-
tivo de compra emuLsa contó con 
el asesoramiento de la ota (ofi-
cina técnica de accesibilidad) de 
cocemfe asturias.

Desde nuestra federación queremos 
agradecer y felicitar a la concejalía 
de medio ambiente del Ayuntamien-
to de Gijón y a los trabajadores de 

EMULSA por llevar a cabo esta bue-
na práctica, en base a los principios 
de la accesibilidad universal y el 
diseño para todos, y esperamos que 
se extienda a otros municipios astu-
rianos, a los cuales les ofrecemos 
nuestra colaboración y asesoramien-
to en materia de accesibilidad arqui-
tectónica, urbanística, de transporte 
y comunicación, pues hacer nues-
tros entorno accesibles es COSA DE 
TODOS, este es un buen ejemplo y 
estamos seguros de que no será el 
último.

REPARTIDOS POR LA CIUDAD

P. ¿Qué ventajas presenta este modelo 
concreto de contenedor?
Se trata de un contenedor igual que el 
resto de los instalados en Gijón para la 
recogida de residuos sólidos urbanos, 
pero que en un lateral incorpora una 
trampilla de acceso manual que per-
mite el depósito de las bolas de basura 
de una forma más accesible desde las 
aceras.

P.  En general, ¿a qué personas 
beneficiarán?
El criterio asesorado por Cocemfe fue 
el de accesibilidad para todos, así que 
creemos que podrá ser utilizado por 
personas con dificultades concretas o 
por personas mayores, o ciudadanos 
que por alguna razón puedan sufrir una 
reducción temporal de su movilidad.

P.  ¿Cuándo se considera que estarán 
colocados todos los contenedores?
A principios de mayo tendremos 
los 180 contendores instalados 
en las calles de Gijón e incorpo-
rados al sistema de recogida de 
EMULSA.

P. Finalmente, ¿se considera que 
con esta partida se cubren las 
necesidades actuales de nuestra 
ciudad?
Entendemos que si, aunque es-
tamos abiertos a atender las de-
mandas que se puedan plantear a 
través de las asociaciones y de la 
propia Cocemfe Asturias con el de-
seo de seguir mejorando el servicio 
que prestamos a los gijoneses.

Hemos querido concretar los deta-
lles, preguntando a responsables de 
emuLsa, sobre esta importante medi-
da adoptada por la empresa, que sin 
lugar a dudas facilitará a un alto por-
centaje de conciudadanos nuestros el 
acceso a algo tan cotidiano como es 
la acción de depositar su basura en 
un contenedor en igualdad de condi-
ciones con otros ciudadanos.

P. ¿Dónde van a ubicarse estos 
contenedores? 
La idea inicial ha sido colocarlos en 
las inmediaciones de las plazas de 
aparcamiento reservadas para per-
sonas con movilidad reducida, en 
lugares públicos y atendiendo de-
mandas puntuales de personas que 
nos lo soliciten.
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Como se puede apreciar en la foto, este puesto de 
helados está instalado en una plaza reservada para 
vehículos que transporten a personas en situación de 
movilidad reducida, ubicadas junto al punto accesible 
de la playa de Salinas, (Castrillón), impidiendo el apar-
camiento de este tipo de vehículos en dicha zona. La 
solución es muy sencilla, puesto que bastaría con tras-
ladar su ubicación unos metros, liberando de este modo 
la superficie total de la plaza y permitiendo así, hacer un 
uso correcto de la misma.

maLa práctica

En la foto, podemos ver una fuente situada en el área 
recreativa de la Playa de los Quebrantos en Soto del Bar-
co,  para cuya ubicación no se han tenido en cuenta los 
criterios de accesibilidad universal y diseño para todos, 
dado que a la dificultad que supone su acceso por encon-
trarse situada en una plataforma de madera sin itinerario 
accesible que la comunique con la pasarela,  se suma el 
hecho de presentar un cambio de altura para acceder a 
la misma. Una posible solución sería unirla al itinerario 
peatonal accesible a través de una pasarela de madera 
eliminando así este cambio de altura, permitiendo transitar 
correctamente hasta la misma a todas las personas con 
independencia de su situación de movilidad.

Queremos denunciar aquí una mala práctica en accesibilidad, dado que en este mismo núme-
ro de serCapaz publicamos también dos buenos ejemplos de buenas prácticas, como son la 
colocación en Gijón de las nuevas placas de señalización de plazas reservadas, así como los 
contenedores accesibles.
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el acto tuvo lugar en el Centro de Atención In-
tegral para Personas con Discapacidad Física 

y Orgánica Gravemente Afectadas (CAI) de Co-
cemfe Asturias, el mismo lugar donde estos tra-
bajadores llevaron a cabo las prácticas y en el 
que alguno de ellos ha continuado prestando sus 
servicios. 

Los trabajadores, de los cuales once pertenecen 
al ayuntamiento de Gijón y el resto al CAI de Co-

cemfe Asturias, realizaron un 
curso de setenta horas, im-
partido a través del protocolo 
de colaboración firmado en 
2010 entre el ayuntamiento 
de Gijón y cocemfe asturias 
con el objetivo de incrementar 
la cualificación profesional de 
trabajadores en un nuevo ya-
cimiento de empleo, como es 
el constituido por la asistencia 
a personas con discapacidad 
gravemente afectadas (reco-
gido en la mencionada Ley 
como asistentes personales).

En este sentido, desde Cocem-
fe Asturias queremos resaltar 
la importancia del acuerdo 
suscrito con el Ayuntamiento 
de Gijón a través del progra-
ma PIME (Plan renovador de 
mejora de la empleabilidad), 
que ha permitido a las perso-
nas que se han incorporado al 
mismo, trabajar un año en el 
centro de Viesques y adquirir 

experiencia en algo tan com-
plejo como es el trato con 
personas, en un trabajo remu-
nerado, que les ha puesto en 
contacto con la realidad con-
creta de su futuro profesional.

EL Programa PIME del ayunta-
miento de Gijón, tiene como 
objetivo incrementar los niveles 
de empleabilidad y facilitar la 
inserción laboral de aquellas 
personas con mayores dificul-
tades de acceso al empleo, a 
través del desarrollo de itine-
rarios integrales de inserción 
laboral, que contemplan la 
coordinación de acciones de 
orientación profesional, forma-
ción para el empleo y desem-
peño profesional en el puesto 
de trabajo. El programa se or-
ganiza en torno a sectores de 
actividad, y entre los mismos 
se contempla el sector de Aten-
ción a la Dependencia.

COCEMFE ASTURIAS ENTREGA DIPLOMAS DE FORMACIÓN A

TRABAJADORES DE LA ASISTENCIA 
A PERSONAS CON DISCAPACIDAD

22

el pasado 16 de febrero Javier rodríguez 
reguero, Jefe del servicio de promoción y 
empleo del ayuntamiento de Gijón, hizo 
entrega de los diplomas que acreditan 
a 22 trabajadores para desarrollar las 
funciones de un nuevo perfil profesional 
dentro del marco de la Ley de promoción 
de la autonomía personal.

EL Programa PIME del ayuntamiento de 
Gijón, tiene como objetivo incrementar 
los niveles de empleabilidad y facilitar 
la inserción laboral de aquellas personas 
con mayores dificultades de acceso al em-
pleo, a través del desarrollo de itinerarios 
integrales de inserción laboral, que con-
templan la coordinación de acciones de 
orientación profesional, formación para 
el empleo y desempeño profesional en 
el puesto de trabajo. El programa se or-
ganiza en torno a sectores de actividad, 
y entre los mismos se contempla el sector 
de Atención a la dependencia.

los usuarios que asistieron al curso con su diploma.
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P.  Doctor José Ramón Riera, ¿po-
dría explicar a nuestros lectores 
qué es la telemedicina? 
Se denomina telemedicina a cual-
quier actividad asistencial que 
implique el uso de un elemento a 
distancia en el ámbito de las tele-
comunicaciones.

La estructura básica consiste en 
una estación médica o centro 
asistencial de referencia a dis-
tancia de la ubicación física del 
paciente, que envía información 
a través de un sistema de trans-
misión de datos. Esta informa-
ción es recogida y analizada, 
recibiendo posteriormente el pa-
ciente la respuesta en forma de 
respuesta.

En telemedicina se pueden utilizar 
muchos dispositivos: teléfono fijo, 
fax, módem, teléfono móvil (tec-
nología SMS), sistemas multiacce-
so, o Internet (correo electrónico, 
páginas web, videoconferencias, 
etc.). Los datos remitidos por los 
pacientes pueden ser recibidos 
por el médico, por otro profe-
sional o incluso por una central 

el Hospital de Jarrio ha sido 
el primero en poner en mar-
cha la telemedicina, a través 
de un programa piloto im-
pulsado por la consejería de 
salud. Ya ha transcurrido un 
año desde su implantación, 
por lo que hemos acudido al 
doctor riera, director Gene-
ral de calidad, innovación y 
servicios sanitarios para que 
no explique los pormenores 
del mismo.

JOSé RAMÓN RIERA
Director General de Calidad, Innovación y Servicios Sanitarios

Entre los beneficios que aporta la telemedicina destaca un mejor control 
de la enfermedad o enfermedades del paciente sin necesidad de desplaza-
mientos, con ahorro de costes.

de datos que, en función de una serie 
de algoritmos predefinidos, procesará 
la información y generará automática-
mente una lista de consejos terapéuti-
cos apropiados.

P. ¿Cuál es su principal utilidad y 
que beneficios proporciona? 
Destacaría un mejor control de la en-
fermedad o enfermedades del paciente 
sin necesidad de desplazamientos, con 
ahorro de costes.

P. El programa de telemedicina está 
orientado actualmente a la teleoftalmo-
logía, ¿Está previsto ampliar su ámbi-
to de aplicación a patologías, como el 
Crohn, la fibrosis quística y otras, que 
por sus características especiales al 
ser enfermedades crónicas, podría su-
poner una mejora en la calidad de vida 
para los pacientes? 
Hay muchas experiencias con muchas 
enfermedades crónicas, como la Fibro-
sis Quística y la Enfermedad Inflama-

ENTREvISTA
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toria Intestinal, pero todavía no se han 
generalizado. Sin duda en un futuro, 
que creo llegara en pocos años, el 
modelo de atención telemédica se ex-
tenderá a la mayoría de las enferme-
dades crónicas y a muchas agudas.

P.  Está garantizada con esta práctica la 
calidad de la atención médica? 
La calidad será aun mayor que la 
actual, la telemedicina no sustituye 
a los profesionales, que dedicaran 
más tiempo al estudio de lo que tie-
nen y sienten sus pacientes, única-
mente cambia la disminución de las 
visitas unipersonales a los médicos 
y enfermeras. Se tendrán consultas 
presenciales, individuales y en grupo 
cuando sea preciso y añadan valor 
al proceso asistencial.

INSCRIPCIÓN EN EL REGISTRO DE SOLICITANTES 
Avda. Portugal, 84-86 bajo. 33207 - Gijón 

Tlf.: 985 18 28 00. Fax: 985 18 28 18. E-mail: emvisa@ayto-gijon.es



Ayudas al pago de alquiler y formalización
Programa dirigido a: Inquilinos con ingresos inferiores a 2’5 veces el IPREM.

Pisos compartidos para estudiantes
Programa dirigido a: Jóvenes estudiantes en Gijon entre 18 y 35 años.

Pisos compartidos para jóvenes
Programa dirigido a: Jóvenes entre 18 y 35 años. Gestionado por el CONCEYU MOCEDÁ DE XIXÓN.

Alquiler de viviendas vacías 
Agente colaborador de la Sociedad Pública Estatal.

VIVIENDA
Ayuntamiento

Imagen de archivo de la presentación oficial del Programa de Rehabilitación Mejora (año 
2006). El Dr. José Ramón Riera con Mónica Oviedo, Vpta. de Cocemfe-Asturias.

Sin duda en un futuro, que creo lle-
gara en pocos años, el modelo de 
atención telemédica se extenderá 
a la mayoría de las enfermedades 
crónicas y a muchas agudas.

P.  ¿Qué procedimiento se 
va a seguir para identificar al usuario?
Este es un paso crítico en una estra-
tegia de este tipo, debiéndose elegir 
muy bien los denominados criterios 
de estratificación de pacientes, para 
seleccionar a aquellos candidatos 
con los que se obtendrán buenos 
resultados.

P. ¿Qué nuevas aplicaciones tecnoló-
gicas serían necesarias en este nuevo 
escenario que se presenta?
Únicamente el empleo de un centro 
de atención telemédica con el alcan-
ce y dimensionamiento adecuado, 
y los dispositivos de medición que 
se precisen en los domicilios de los 
pacientes. Asturias tiene una red en-
vidiable de comunicaciones que po-
sibilitarán el despliegue de este mo-
delo de forma rápida.

P.  Mediante la utilización de la telemedi-
cina, ¿cabría esperar una deshumaniza-
ción de la asistencia médica?
De ningún modo. La deshumaniza-
ción depende de la masificación de 

los centros y servicios y de la falta 
de tiempo para atender y escuchar 
activamente a las personas que de-
mandan nuestros servicios. Con la 
telemedicina, como he señalado, el 
tiempo de atención es mucho mayor 
por cada paciente.

P. ¿Está previsto que se extienda esta 
iniciativa al resto de las Áreas Sanita-
rias del Principado?
Si, la teleoftalmologia y teleder-
matología se extenderán en breve. 
Muchas personas con diverso tipo 
de enfermedades estarán en pocos 
años bajo la cobertura de este tipo 
de atención.



Extremadura fue segunda, con 144 
puntos, mientras que la Comunidad 
Valenciana alcanzó el tercer peldaño 
del pódium con un total de 119.

La representación asturiana del 
domingo tuvo protagonismo en:
Lorena de la fuente:
1ª en los 400 m.
9ª en el 200 m.
francisco Jesús san martín:
3º en 400 m.
José manuel Glez. santamaría: 
4º en el 1.500 m. 
Jesús manuel García:
5º en el 1.500 m. 
alberto suárez: 
1º el 5.000 m. 

Todo ello sirvió para que el principa-
do de asturias alcanzara la cuarta 
posición, con un total de 82 puntos, 
puesto más que meritorio al totalizar 
solo 6 atletas en el evento.

En el acto de entrega de trofeos y 
medallas estuvieron presentes el Di-
rector General de Deportes, D. Mi-
sael Fernández Porrón, la Concejala 
de SS.SS del Ayto. de Gijón, Dña. Es-
peranza Fernández Puerta, el Pte. de 
la Federación Española de Deportes 
de Paralíticos Cerebrales, D. Carles 
Muñoz Vázquez y el Pte. de FEDEMA, 
D. José Alberto Álvarez. 
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www.fedema.com

Campeonato de España de Atletismo 
Adaptado por Comunidades Autónomas 2011

La competición comenzó con la jor-
nada de la mañana del sábado y 

durante una intensa actividad se dis-
putaron las pruebas de 800, 5.000 y 
10.000 m así como el triple salto y el 
salto de altura, además de los lanza-
mientos de peso, disco y sacos altura 
(prueba específica de paralíticos ce-
rebrales y grandes afectaciones).

Cronológicamente y teniendo en 
cuenta la actuación asturiana, alber-
to suárez se imponía en el 10.000 y 
alfredo tejedor hacía lo propio en 
lanzamientos de sacos altura con 
una gran marca. Eran los primeros 
puntos para la Selección anfitriona, 
a los que sumarían aún en el 800, el 
tercer puesto José manuel González 
santamaría y el sexto puesto logra-
do por Jesús manuel García.

En la jornada de tarde solo hubo 
presencia asturiana en dos pruebas, 
en los 100 metros, donde Jesús ma-
nuel García era noveno y francisco 
Jesús san martín décimo, y por otro 
lado en el lanzamiento distancia en 
el que alfredo tejedor lograba el se-
gundo puesto, a escasos centímetros 
del primer puesto.

Ya el domingo la Selección Catalana 
confirmó su rango de favorita para 
hacerse con el oro en el Campeonato 
de España de Atletismo Adaptado por 
Comunidades Autónomas y totalizan-
do 216 puntos se alzó con el título. 

el campeonato de españa de 
atletismo adaptado por comu-
nidades autónomas tuvo lugar 
los días 12 y 13 de marzo en las 
pistas de atletismo del complejo 
deportivo de Las mestas, con la 
presencia de casi un centenar de 
atletas pertenecientes a las fede-
raciones de deportes de personas 
con discapacidad física, parálisis 
cerebral y deportes para ciegos.

Buen arranque de los 
asturianos en el Nacional 
de Halterofilia Adaptada
El sábado 26 de marzo se disputó la 
primera de las pruebas puntuables 
para el Campeonato de España de 
Halterofilia Adaptada con el Open 
"Ciudad de Ferrol" donde la expedi-
ción asturiana logró buenas marcas. 

En la categoría femenina, Loida Za-
bala (hasta 48 kilos) logró un mejor 
levantamiento de 95 kilos, a tan solo 
uno del record nacional que ella 
misma posee.

En la masculina destacaron Juan Ro-
mero que finalizó primero en su cate-
goría, hasta 82,5 kilos con una mar-
ca de 130 kilos, y Jorge Álvarez que 
logró su mejor marca personal 125 
kilos en la categoría de hasta 90.

por José alberto álvarez García 
presidente de fedema
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Beatriz álvarez (s9): 
1ª en 50 mariposa.
2ª en 200 libres. 
3ª en 50 y 100 libres.

alejandro álvarez (s6): 
1º en 50 y 100 libres y 
1º 100 mariposa.
2º en 50 mariposa.

marco obeso (s7): 
3º en 50 libres.

ismael García (s5): 
4º en 50 libres.

Gerardo suárez (master): 
2º en 50 y 100 libres.

Asturias cosechó once medallas

CAMPEONATO DE ESPAÑA DE NATACION 
ADAPTADA POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS

en el Campeonato de España de Na-
tación Adaptada por Comunidades 

Autónomas que se disputó en el Centro 
Acuático de Málaga organizado por las 
FEDDF, FEDPC y FEDC, participando por 
tanto nadadores con discapacidades físi-
cas, parálisis cerebral o deficiencias visua-
les. Las preseas de la Selección Asturiana 
se repartieron en 4 oros, 4 platas y 3 bron-
ces además de un cuarto puesto.

Junto a estos resultados cabe destacar que 
alejandro álvarez, nadador de 14 años 
del Club Handisport Oviedo paró el crono 
en la prueba de 50 mariposa a tan solo 
3 centésimas de la mínima para acudir al 
Europeo. Lo que augura un prometedor 
futuro al nadador avilesino.

el sábado día 12 de marzo a las 
08:00, hora local tanzana, ha-

cía cumbre el deportista paralímpico 
asturiano José andrés Blanco sán-
chez en el Kilimanjaro. El Huru Peak, 
como se denomina en lengua tanza-
na, con sus 5.895 metros, es la cum-
bre más alta del continente africano.
 
Pepe Blanco había hecho nego-
ciaciones con distintas autoridades 
del Parque para poder subir con 
una bicicleta, ya que debido a su 
discapacidad es el mejor medio de 
transporte pensando sobre todo en 
la bajada, y antes de subir al avión 
ya tenía la corazonada de que no se 
lo permitirían. Y así fue, la bicicleta 
no fue posible, hecho que no varió la 
ruta elegida para el ascenso, es decir, 
escogió la ruta Marangu, constatan-
do lo accesible de la misma hasta el 
campamento Kibo, a 4.700 metros.
 
El problema que presenta esta mon-
taña es la climatología y la aclima-
tación a la altura.  Pepe Blanco trato 
de hacer una buena adaptación al 
medio y atacó la cumbre desde el 
campamento Kibo en una jornada 
de 12 horas.

JOSé ANDRéS BlANCO 
hACE CUMBRE 
EN El KIlIMANJARO

handisport se trae 5 medallas del Open Internacional de Tenerife
Los resultados obtenidos por el Club Ovetense fueron más que satisfactorios ya 
que sus nadadores obtuvieron 3 oros, 1 plata y 1 bronce.
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ARRANCA LA CAMPAñA 
"EDUCAR PARA INTEgRAR"
La Comisión de Educación de Coce-
mfe Asturias, ha puesto en marcha 
el pasado 25 de marzo la Campaña 
de Educación en la Igualdad  "Edu-
car para Integrar 2011" dirigida a  
escolares de educación primaria de 
colegios públicos del Principado de 
Asturias.

El servicio de integración laboral de 
Cocemfe Asturias ofreció una charla 
a las empresas ubicadas en el Parque 
Científico y Tecnológico de Gijón. 

El Sil acudió el viernes 25 de mar-
zo respondiendo así a una invitación 
cursada amablemente por su director 
Gonzalo González Espina, y habló 
de "Cómo ahorrar costes con la con-
tratación responsable" ante un grupo 
de empresas de distintos ramos: co-
sultoría, ingeniería...

Todos las asistentes siguieron la 
charla con atención e intervinieron 
haciendo preguntas sobre el cumpli-
miento de la cuota de reserva y las 
medidas alternativas. 

El Servicio de Integración La-
boral de Cocemfe Asturias 
es la única entidad colabo-
radora del Servicio Público 
de Empleo especializada en 
personas con discapacidad 
que desde hace más de 10 
años informa y asesora a las 
empresas en sus procesos de 
selección de personal de for-
ma gratuita. 

Cocemfe Asturias mantiene 
una base de datos de más 
de 3.500 empresas asturia-
nas que han sido visitadas 
personalmente en los últi-
mos años por su equipo de 
promotores laborales.

Cocemfe Asturias redobla esfuerzos en tiem-
pos de crisis, "apostando por la información, 
la sensibilización y el asesoramiento a empre-
sas con las que mantenemos una estrecha y 
reconocida colaboración en el ámbito de la 
responsabilidad social corporativa" en pala-
bras de Ignacio Ramírez Páyer, responsable 
del SIL de Cocemfe Asturias.

Educar para Integrar está subvencio-
nado por la Consejería de Educación 
y Ciencia y en la campaña anterior 
llegó a más de 500 alumnos perte-
necientes a 7 centros educativos de 
nuestra CC.AA.

El Programa trata de educar a los ni-
ños y niñas en valores para ayudarles 
a ser mejores como individuos y tam-
bién como integrantes de la sociedad.

WIITERAPIA: 
UN NOvEDOSO MéTODO 
PARA LA REHAbILITACIóN
El pasado 8 de abril, ha comenzado 
a utilizarse en el C.A.I. de Viesques la 
Wiiterapia. 

Dicha terapia consiste en el uso de la 
consola de juegos denominada WII 
para la rehabilitación de pacientes 
con problemas de coordinación ócu-
lo-manual, transferencia de cargas, 
inervación recíproca, o movilidad de 
los miembros superiores en general. 
La realización de estas sesiones está 
enmarcada en el Programa "Mejora" 
de rehabilitación continuada , siendo 
una herramienta de tratamiento nue-
va, innovadora, motivadora y varia-
da que puede permitir a los terapeu-
tas lograr los objetivos marcados de 
una manera más amena que con los 
tratamientos convencionales.

FUNDACIóN CONTRA LA 
PARáLISIS CEREbRAL 
DE bERTíN OSbORNE 

DE COMO AHORRAR COSTES CON LA CONTRATACIóN RESPONSAbLE

Mónica Oviedo y Ana Boullosa, vi-
cepresidenta y tesorera de Cocemfe 
Asturias respectivamente, así como 
varias de sus asociaciones federa-
das, asistieron a la presentación en el 
Auditorio Príncipe Felipe de Oviedo 
de la Fundación Bertín Osborne con-
tra la parálisis cerebral. El cantante 
que tiene un hijo con esta patología, 
transmitió un mensaje de esperanza 
a todas las familias que se encuen-
tran en esta situación. 

En su intervención Bertín Osborne, 
explicó los beneficios del método 
Glenn doman, unas pautas que 
ayudan a la recuperación de niños 
afectados por algún tipo de proble-
ma cerebral y que están disponibles 
en nuestro país desde el pasado mes 
de febrero a través de ciclos forma-
tivos y del vídeo «Qué hacer por su 
niño con lesión cerebral».

laura Martínez en una sesión informativa.



Precio Acompañante: (1) 235 €. (2) 230 €. Imagen: Berlin at night. 
Programa sujeto a cambios sin previo aviso. Todos los precios y condiciones son válidos salvo error tipográfico o informático. Más información www.cocemfe.es

Cocemfe ha puesto en marcha el programa de Vacaciones 2011, en el que podéis elegir entre una amplia oferta de 
destinos a balnearios, islas, playas y turismo de interior, que se desarrollarán entre los meses de junio y diciembre. A 
continuación te ofrecemos los turnos correspondientes a los meses de verano, encontrarás toda la información en:

www.cocemfeasturias.es

 

Hotel Helios 

Hotel Hibis José Malhoa 

Hotel Sol Príncipe 

Hotel Oasis Islantila 

Hotel Dorado Beach 

Hotel Beatriz Playa 

Hotel la Virgen 

Hotel Sol Galúa 

Hotel Zentral Center 

Hotel Marina Playa 

C.H Sta. Ponsa Park y Pionero 

Apathotel Turismo Tropical

Hotel Sun Palace 

C.H. Sta. Ponsa Park y Pionero 

Hotel Costa Caleta 

Aparthotel El Refugio de Arán 

Hotel Helios 

Hotel Ágora 

Scandic Berlín Potsdamer Platz 

Hotel Beatriz Playa 

Apartamentos La Regatina 

Hotel Club Tres Carabelas 

Hotel Balneario de Arnoia 

Hotel Confortel Fuengirola 

Benidorm (Alicante) noVedad

Lisboa (Portugal) noVedad

Torremolinos (Málaga) 

Islantilla (Huelva)

Arguineguín (Gran Canaria)

Lanzarote (Las Palmas)

Balneario de Cuntis (Pontevedra)

La Manga del Mar Menor (Murcia)

Playa de las Américas (Tenerife)

Mojácar (Almeria) 

Santa Ponsa (Mallorca)

Almuñecar (Granada)

Alfaz del Pi (Alicante) noVedad

Santa Ponsa (Mallorca)

Fuerteventura (Canarias)

Viella-Valle de Arán (Lleida)

Benidorm (Alicante)

Peñíscola (Castellón)

Berlín (Alemania) noVedad

Lanzarote (Las Palmas)

Lamuño (Asturias)

Ibiza (Baleares)

Balneario de Arnoia (Ourense)

Fuengirola (Málaga)

190 €

240 €

240 €

200 €

250 €

240 €

310 €1

250 €

255 €

235 €

280 €

270 €

230 €

280 €

250 €

250 €

225 €

245 €

370 €

280 €

355 €

270 €

290 €2

260 €

1 al 10

3 al 10 

6 al 15

13 al 22

14 al 23

20 al 28

30 al 11

2 al 11 

4 al 13 

5 al 14

19 al 28

26 al 4

1 al 10

2 al 11

17 al 26

20 al 29

21 al 30

22 al 31

24 al 31

1 al 9

1 al 10 

19 al 28

20 al 1

21 al 30

fecHa LuGar BeneficiarioHoteL / apartamento

Junio

Julio

Agosto

Se
pt

ie
m

br
e

VACACIONES COCEMFE 
2011
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elaboración: 
Si el pescado es pequeño se limpia 
sólo con abrirlo y desviscerarlo; si 
es grande, se corta en rodajas y se 
espolvorea levemente de sal.

Las hortalizas se preparan pelándo-
las, cortadas las cebollas en cascos 
y los tomates en mitades ó cuartos. 
El perejil, los piñones y la porción 
de guindilla se ponen en el mor-
tero para su majado. Después de 
peladas y cortadas en rodajas de 
grosor medio, se cubre con ellas el 
fondo de una cazuela ó bandeja de 
hornear.

Encima de las patatas se coloca el 
pescado; y, encima de éste, la ce-
bolla, el tomate y los dientes de ajo 
cortados en láminas.

Guisado u horneado 
de pescado

C O M E r  b I E N

pastel 
de 
crema

ingredientes para 4 personas:
1 kg de guisantes frescos, 100/150 g 
de jamón serrano poco curado, me-
dia cebolla, 2 tomates medio vasito 
de vino blanco aceite y sal.

elaboración: 
Se desgrana los guisantes y se cuecen 
en agua con sal una vez que esta 
rompa a hervir se mantiene una 
ebullición lenta y suave. Una vez 
cocidos se escurren y se reservan 
aparte. La cebolla se sofríe en una 
sartén con aceite hasta que esté bien 
pochada; se suma el tomate y se 
rehoga todo junto. Si quedara espeso, 
se aligera con el agua de cocción de 
los guisante; se le da unos hervores y 
se pasa por el pasapurés.

Se corta el jamón en trozos pequeños 
y se rehoga en una sartén con aceite; 
se incorpora y se rehoga también los 
guisante y finalmente se suma la salsa 
y el vino blanco. A fuego manso, se le 
da unos hervores durante 2 minutos; 
y si a acaso estuviera muy espeso se 
le añade un poco de el agua de la 
cocción. Servir de inmediato.

Guisantes 
con jamón 

ingredientes para 4 personas:
1 kg de pescado variado, 150 g de 
cebolla, 200 g de tomates, 500 g de 
patatas, a dientes de ajo, 40 g de pi-
ñones, 3 ramitas de perejil, una porción 
de guindilla, 2 dl de aceite, sal, 2 dl de 
aceite, sal, 2 dl de agua.

Preparado anteriormente, el majado 
de perejil y piñones se esparce sobre 
los restantes ingredientes. El conjun-
to se rocía con el aceite, se vierte el 
agua y se añade algo más de sal; 
seguidamente, se mantiene a fuego 
lento entre 25 y 30 minutos. Fina-
lizando el guiso, se sirve a la mesa 
para su consumo.

ingredientes para 4 personas:
250 g de harina, 175 g de azúcar, 2 ye-
mas de huevo, 1 huevo entero, 150 g 
de mantequilla, raspadura de limón, una 
pizca de sal, ½ copa de ron.

para la crema: ¼ l de leche, 3 yemas 
de huevo, 50 g de azúcar, 25 g de hari-
na, 1 cucharadita escasa de ron.

elaboración: 
Sobre una superficie lisa y dura poner 
todos los ingredientes del pastel, y traba-
jarlos con las manos hasta obtener una 
pasta fina y homogénea. A continuación, 
dejar que repose la masa a temperatura 
ambiente, unos 30 minutos. Con la pasta 
preparada se cubre el fondo y los lados 
de un molde redondo, reservando una 
parte para cubrirlo.

para la crema: se mezclan la harina, los 
huevos y el azúcar. Llevar esta preparación 
al fuego y, al tiempo que se va echando 
la leche y el ron -poco a poco-, remover 
todo rápidamente. Cuando empiece a 
hervir, retirarla del horno y dejar que en-
fríe. Con la crema resultante se llena el 
molde y se cubre con la pasta restante re-
servada, para llevar luego el pastel a hor-
no mediano durante 30 ó 40 minutos.
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the company men
director: JoHn WeLLs

Protagonizada por:
Ben Affleck, Kevin Costner, Maria 
Bello, Tommy Lee Jones, Chris 
Cooper, Craig T. Nelson.

Cine Libro
eL DÍa De maÑana
iGnacio martíneZ de pisÓn  

Novela la apasionante época de la transición des-
de dentro, observando el impacto que la historia 
colectiva tuvo en la realidad de la gente común.

Justo Gil es un emigrante recién instalado en 
Barcelona, un joven avispado y ambicioso que, 
llevado por los vaivenes del destino, acaba con-
virtiéndose en confidente de la Brigada Social, la 
policía política del régimen. 

Una docena de memorables personajes nos cuen-
tan cómo conocieron a Justo en algún momento 
de sus vidas y cómo fue su relación con él...

Bobby Walker (Ben Affleck) está 
viviendo el sueño americano: 
tiene un buen trabajo, una familia 
estupenda y un espectacular 
porsche en el garaje. Sin 
embargo, cuando la compañía 
para la que trabaja decide 
reducir plantilla, tanto él como 
sus compañeros Phil Woodward 
(Chris Cooper) y Gene McClary 
(Tommy Lee Jones), se quedan en 
el paro. Entonces los tres tendrán 
que replantearse sus vidas y sus 
papeles como maridos y padres. 

videojuego
Super Street Fighter iV 
3D eDition
nintendo 3ds
Ha alcanzado el millón de unidades 
distribuidas en todo el mundo. 

Capcom ha conseguido trasladar casi 
en su totalidad toda la experiencia de 
Super Street Fighter IV, de Xbox 360 y 
PlayStation 3 a la nueva versión portá-
til de la Nitendo, la [3DS].



frater (Fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad)
C/ San Isidoro, 2 bajo Izda. 33003 Oviedo 
tlfs.: 985 207 507 / 635 537 384 - e mail: aboullosa2005@hotmail.com

uma (Unión de Discapacitados del Principado de Asturias)
C/ Balmes, 19 bajo. 33204 Gijón. tlfs.: 985 360 438 / 134 306
fax: 985 360 438 - e-mail: info@umasturias.org

difac (Discapacitados Físicos de Avilés y Comarca)
C/ Sabino Álvarez Gendín, 26 bajo. 33402 Avilés
tlf./fax: 985 551 501 - Web: www.difac.es
e-mail: difac95@yahoo.es

aadem (Asoc. Asturiana de Esclerosis Múltiple)
C/ Monte Gamonal, 37 bajo. 33012 Oviedo
tlf./fax: 985 288 039 - Web: www.aadem.org 
e-mail: aadem@aadem.org

fQ (Asoc. Asturiana contra la Fibrosis Quística)
C/ Avda. de Roma, 4 bajo. 33011 Oviedo. tlf.: 985 964 592 
fax: 984 187 290 - Web: www.fqasturias.org - e-mail: fq@fqasturias.org 

aHemas (Asoc. de Hemofilia de Asturias)
Hospital Central. C/ Julián Clavería, s/n. 33006 Oviedo
tlf./fax: 985 230 704 - e-mail: asoasturias@hemofilia.com

asociación parkinson asturias
C/ Amsterdan, 7 bajo. 33011 Oviedo
tlf.: 985 237 531 - fax: 984 081 868
Web: www.parkinsonasturias.org
e-mail: aparkas@parkinsonasturias.org / aparkas@hotmail.com

accu-asturias (Asoc. Enfermos de Crohn y Colitis Ulcerosa) 
C/ La Paz, 1 bajo. 33209 Gijón. tlf. 985 091 237 - fax: 984 190 155
Web: www.accuasturias.org - e-mail: info@accuasturias.org

aLcer (Asoc. para la Lucha contra las Enfermedades Renales)
C/ Emilio Rodríguez Vigil, s/n 3º. 33006 Oviedo
tlf./fax: 985 256 250 - Web: www.alcer.org
e-mail: alcerasturias@asturias.infonegocio.com

eLa principado (Asoc. Contra la Esclerosis Lateral Amiotrófica) 
C/ San Rafael, 22 bajo dcha. 33209 Gijón. 
tlf.: 985 163 311 fax: 984 190 615
e-mail: elaprincipado@telecable.es - Web: www.ela-principado.es

cÉBrano (Asoc. de Afectados por Lesión Cerebral Sobrevenida) 
Los Campos del Cotayu, s/n. 33936 Carbayín Alto (Siero)
tlf./fax: 985 726 470
Web: www.cebrano.org - e-mail: info@cebrano.org

aenfipa (Asociación de Enfermos de Fibromialgia y 
Fatiga Crónica del Principado de Asturias)
Centro Social el Cristo. C/ Burriana, 1 bajo. 33006 Oviedo
tlf.: 687 469 175 - Web: www.fibromialgia-asturias.org
e-mail: info@fibromialgia-asturias.org

aLas (Asociación Lúpicos de Asturias) 
C/ Instituto, 17 2º A. 33201 Gijón
tlf.: 985 172 500 - fax: 985 170 538
Web: www.lupusasturias.org - e-mail: lupusasturias@telefonica.net

prámaro (Asoc. Prámaro para la Integración de los Discapacitados) 
Casa de Cultura. C/ Cerro de la Muralla, s/n. 33820 Grado
tlf.: 657 138 199 - e-mail: asociacionpramaro@yahoo.es

asnefi (Asociación Asturiana de Neurofibromatosis) 
Hotel de Asociaciones de Santullano
Avda. Fernández Ladreda, 48. 33011 Oviedo
tlfs.: 985 201 360/605 357 665 - fax: 985 218 000
e-mail: inma@asnefi.org

amdas-La fonte (Asoc. de Mujeres Discapacitadas de Asturias)
Ctro. Mpal. La Arena. C/ Canga Argüelles, 16-18. Gijón
tlfs.: 984 297 444/626 178 445 - fax: 984 297 445
Web: http://amdaslafonte.com - e-mail: amdaslafonte@hotmail.com

aptaa (Asoc. para la Promoción del Turismo Adaptado Asturiano)
C/ Vetusta, 26 - Local 2. 33008 Oviedo. tlf.: 629 877 649
Web: www.asturiasadaptada.org - e-mail: nacho@asturiasadaptada.org

adeapa (Asociación de Espondilíticos Asturianos) 
Centro de Rehabilitación del Hospital Ctral. de Asturias
(4ª Planta). Avda. del Cristo, s/n. 33006 Oviedo
tlfs.: 985 322 157/238 755 - fax: 985 238 755
Web: www.adeapa.com - e-mail: info@adeapa.com

asociaciÓn as.Gu.di.
Ctra. Valdepares - San Juan de Prendonés, s/n 
33476 Valdepares (El Franco). tlf./fax: 985 637 792
e-mail: asgudi@hotmail.com

asempa (Asoc. de Enfermos Musculares del Principado de Asturias)
C/ Gaspar García Laviana (esq. Severo Ochoa) 
bloque 40, portal 1. 33210 Gijón
tlf./fax: 985 165 671 - e-mail: asemasturias@hotmail.com

apaci (Asoc. de Padres y Amigos de Cardiopatías Infantiles de Asturias)
Parque Ave Mª s/n, Centro Social de Otero. 33008 Oviedo
tlfs.: 984 281 091/630 145 659
Web: www.apaci.es - e-mail: apaci@telecable.es

asociación corea Huntington de asturias
C/ La Concordia, 3. 33402 Avilés
(Centro Cívico Cultural Los Canapés).
tlfs.: 687 481 943 / 653 552 623
e-mail: acoreahas@yahoo.es

asociación asturiana de ataxias "covadonga"
C/ Covadonga, 22-2º. 33201 Gijón
tlf.: 985 097 152
e-mail: feramado@telecable.es

atHa (Asoc. de Trasplantados Hepáticos de Asturias)
C/ Rodríguez Vigil, s/n 3º. 33006 Oviedo
tlf.: 985 233 504
e-mail: athasturias@gmail.com

adamG (Asoc. de Afectados por Miastenia Gravis)
C/ Peñasanta de Enol, 6 D. 33012 Oviedo 
tlf.: 985 297 551 - fax: 985 280 409
e-mail: asociacionmiasteniagravis@hotmail.com

ASOCIACIÓN ASTURIANA DE ATAXIAS
“COVADONGA”

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA
Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

directorio de asociaciones federadas a cocemfe-asturias

SUbSCRIPCIONES Y COLAbORACIONES: telf. 985 396 855 - comunicacion@cocemfeasturias.es





Agencia Asturiana para la Discapacidad. Plaza de América Nº 6 - 1º A. 33005 Oviedo. 
Teléfono: 985 10 63 19. Fax: 985 66 89 68. E-mail: agenciadiscapacidad@princast.es


